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Нелёгкая добыча
На рынке может оказаться более 2 млн баррелей лишней нефти

Валерий Воронов

Н есоблюдение рядом государств ус-
ловий сделки ОПЕК+ может привести 

к появлению на рынке уже в ближайшие 
полгода более 2 млн баррелей лишней 
нефти, подсчитали для «Известий» ана-
литики. Речь о таких странах, как Ирак, 
ОАЭ, Конго, Нигерия, Экваториальная 
Гвинея и Южный Судан. В случае их де-
марша цена на нефть может опуститься 
до $40, прогнозируют аналитики. В дека-
бре уровень соблюдения сделки соста-
вил лишь 75%, что стало самым низким 
показателем с момента начала действия 
соглашения картеля в мае прошлого года. 

Экспортёры ОПЕК+ выполнили до-
говорённость о сокращении добычи 
в декабре лишь на 75%, свидетельству-
ют данные отслеживающей движение 
танкеров компании Petro-Logistics. Это 

стало одним из самых низких уровней 
соблюдения сделки с момента начала 
действия соглашения в мае 2020 года. 
К декабрю страны картеля сократили 
добычу до 7,7 млн баррелей в сутки.

Россия продолжит соблюдать усло-
вия сделки, сказали «Известиям» в аппа-
рате вице-премьера Александра Новака. 
Среди же наиболее вероятных наруши-
телей в 2021 году — те же страны, кото-
рые не выполняли в полной мере согла-
шение ОПЕК+ в 2020-м, считает старший 
аналитик ИАЦ «Альпари» Анна Бодрова.

— Наиболее вероятно нарушение ус-
ловий сделки со стороны Ирака, Ниге-
рии, Южного Судана. Могут быть несо-
блюдения условий и Экваториальной 
Гвинеей и Конго, но их доля участия на-
столько мала, что влияния на структу-
ру сделки не окажет, — отме-
тила аналитик.
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Жилищное условие
Контроль за арендой квартир будет ужесточён

Мария Перевощикова 

В ласти планируют усилить контроль 
за сдачей жилья в аренду. Минстрой 

готовит законопроект, который позво-
лит создать условия для формирова-
ния рынка частного наёмного жилья. 
Его внесут в Госдуму до конца этого года, 
говорится в документах правительства 
России, с которыми ознакомились «Из-
вестия». Сегодня до 90% сегмента на-
ходится в тени — мало кто из арендо-
дателей платит налоги со сдачи жилья. 
Новый законопроект будет направлен 
на повышение прозрачности отрасли, 
он также призван защитить права арен-
додателей и арендаторов, пояснили 
в «Дом.РФ». Для этого планируется за-
пустить информационную систему учё-
та договоров найма жилья — эти данные 
будут передаваться в налоговые органы. 
Но вывод из серой зоны съёмных «ква-
дратов» может привести к росту их стои-
мости на 13%, предупреждают эксперты.

�� ЦИФРОВОЙ УЧЁТ

До конца 2021 года Минстрой внесёт 
в Госдуму законопроект о создании ус-
ловий для формирования рынка част-
ного наёмного жилья в стране. Об этом 
говорится в плане законопроектной де-
ятельности правительства, с которым 
ознакомились «Известия».

— Законопроект направлен на по-
вышение прозрачности рынка аренды 
жилой недвижимости, обеспечение за-
щиты прав арендодателей и арендато-
ров, — сказали «Известиям» в «Дом.РФ».

Мероприятия по развитию рынка 
арендного жилья включены в паспорт 
федерального проекта «Жильё», ска-
зал «Известиям» заместитель мини-
стра строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства РФ 
Никита Стасишин. 

Без лишних ГЭ
В Думе предлагают отказаться от основного госэкзамена

Ярослава Костенко

В Госдуме разрабатывают законо-
проект об отмене обязательного 

ОГЭ, рассказал «Известиям» зампред 
комитета по образованию и науке Мак-
сим Зайцев. На время переходного пе-
риода его предлагают сдавать только 
тем школьникам, которые планиру-
ют после девятого класса поступать 
в средние специальные учебные за-
ведения. В перспективе же депутатам 

видится полная отмена основного го-
сэкзамена. Эксперты возражают, что, 
хотя ОГЭ и устарел, на данный момент 
в России нет другого унифицирован-
ного инструмента для оценки уровня 
подготовки выпускников.

О разработке законопроекта, ини-
циирующего отмену ОГЭ, рассказал 
«Известиям» зампред профильно-
го комитета Максим Зайцев. Соот-
ветствующий документ будет выне-
сен на рассмотрение нижней палаты 

парламента в марте-апреле текуще-
го года.

— На первом этапе можно оставить обя-
зательный ОГЭ тем, кто планирует уйти 
из школы после девятого класса, чтобы 
они могли поступать в средние специаль-
ные учебные заведения на конкурсной 
основе. В перспективе же — полная отме-
на ОГЭ, — пояснил Максим Зайцев.

Депутат отметил, что следующим 
шагом может стать отмена 
ЕГЭ. 

Как в той песне Пелоси
Почему импичмент Трампа не вдохновляет Байдена

Алексей Забродин

П роцесс второго импичмента До-
нальда Трампа за неделю до ина-

угурации нового президента США 
создаёт лишние сложности для де-
мократа Джо Байдена. Опрошенные 
«Известиями» эксперты считают, что 
шумиха, поднятая Демократической 
партией во главе со спикером Пала-
ты представителей Нэнси Пелоси, 
смещает фокус внимания с планов 
будущей администрации, оставляя 
уходящего главу Белого дома клю-
чевой фигурой в медиапространстве. 
Между тем, нижняя палата конгрес-
са уже поддержала импичмент про-
тив республиканца.

�� ПАЛАТА НОМЕР ДВА

Как и ожидалось, 13 января палата 
представителей, где большинство 
удерживает Демократическая пар-
тия, собралась, чтобы проголосо-
вать за импичмент действующего 
президента Дональда Трампа. Таким 
образом, оппоненты решили офици-
ально сделать республиканца пер-
вым президентом в истории США, 
за отставку которого нижняя пала-
та конгресса проголосовала целых 
два раза. 18 декабря 2019 года демо-
краты уже признавали нынешнего 
главу Белого дома виновным в пре-
ступлениях, достаточных для того, 

чтобы лишить его Овального каби-
нета. Тогда республиканца спасли 
однопартийцы в сенате, выступив 
против отставки.

На этот раз процесс поиска при-
чин и аргументации за отстранение 
Дональда Трампа был сведён к ми-
нимуму. Демократы не стали про-
водить никаких расследований 
и сразу обвинили президента США 
в подстрекательстве к мятежу, сой-
дясь во мнении, что именно из-за его 
слов группа сторонников республи-
канца ворвалась 6 января в здание 
конгресса.

То, что голосование 13 января 
закончится обвинением Дональда 
Трампа, ни у кого сомнений не вы-
зывало. Впрочем, заслуживающи-
ми внимания оказались выступле-
ния республиканцев. До заседания 
в прессе было много слухов о том, 
что около 20 представителей пар-
тии проголосуют заодно с демокра-
тами. Однако речь лидера респу-
бликанского меньшинства Кевина 
Маккарти в целом отразила, види-
мо, более или менее согласованную 
позицию. По его словам, президент 
несёт ответственность за штурм Ка-
питолия его сторонниками, однако 
импичмент в столь сжатые сроки — 
без каких бы то ни было расследо-
ваний и слушаний — станет большой 
ошибкой, которая ещё сильнее рас-
колет нацию.

По мнению директора Фонда изуче-
ния США имени Франклина Рузвель-
та (МГУ) Юрия Рогулёва, Республи-
канская партия оказалась 
перед сложным выбором.

МНЕНИЯ
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Жилищное условие
A В том числе планируется за-

пуск информационной сис-
темы учёта договоров найма жилья, ука-
зал он, а также обеспечение условий для 
создания жилищного фонда коммерче-
ского использования путём создания 
благоприятного налогового режима.

— Цифровизация рынка аренды 
не только обеспечит повышение про-
зрачности и возможность учёта заключа-
емых договоров для достижения нацио-
нальной цели по улучшению жилищных 
условий, но и внесёт вклад в цифровую 
трансформацию российской экономи-
ки, — сказал Никита Стасишин.

По его словам, цифровая платфор-
ма может стать основой для всех не-
обходимых сервисов для арендатора 
и арендодателя, обеспечит безопасно-
сть и сохранность инвестиций в аренд-
ное жильё, контроль за его доходностью.

Интеграция платформы с системами 
ФНС России позволит упростить про-
цесс начисления и уплаты налогов для 
собственника и поможет вывести аренд-
ное жильё из серой зоны, что приведёт 
к росту налоговых поступлений, под-
черкнул Никита Стасишин.

По информации источника «Извес-
тий», близкого к разработке документа, 
сейчас текст законопроекта ещё не го-
тов — идут разработка и обсуждения. 
«Известия» направили запрос в ФНС.

Примерно 80–90% рынка арендно-
го жилья в стране сегодня находит-
ся в тени, что означает не только упу-
щенные налоговое сборы, но и наличие 
потенциальных источников кримино-
генных ситуаций, указал управляющий 
партнёр «ВекторСтройФинанс» Андрей 
Колочинский. В квартирах, которые 
сдаются нелегально, могут проживать 
незаконные мигранты, занимающиеся 
преступной деятельностью, сказал он.

Экспертное сообщество не раз об-
суждало необходимость такого зако-
нопроекта, а также что именно в него 
включить, сказала председатель экс-
пертного совета комитета ГД по жилищ-
ной политике и ЖКХ Ирина Булгакова.

— В законопроект могут включить ти-
повой договор найма (для защиты прав 
потребителя), создание реестра наймо-
дателей (цифровая информационная сис-
тема) и агрегатора — компанию, которой 
собственники квартир будут поручать 
вести отношения с нанимателями. Агре-
гатор будет отвечать перед собственни-
ками за своевременную оплату и провер-
ку нанимателя, — сказала эксперт.

Добросовестные арендодатели сами 
будут передавать данные о себе, пола-
гает Ирина Булгакова. Реестр наймо-
дателей будет передаваться налого-
вым органам, добавила она. При этом 
будет логично ввести административ-
ное наказание за неподачу информации 
и за неуплату налогов, считает эксперт.

Также, вероятно, в законопроекте по-
явится механизм выявления собствен-

ников жилья, которые не подают ин-
формацию и не платят налоги, отметила 
Ирина Булгакова. Например, можно про-
верять собственников нескольких квар-
тир: живут ли они в них, зарегистрирован 
ли в них кто-то временно, добавила она.

Для выявления собственников не-
скольких квартир налоговая служба 
может воспользоваться сведениями 
Росреестра, отметил Андрей Колочин-
ский. Также можно использовать дан-
ные миграционного учёта.

— Интересен опыт Сингапура, когда 
при выстраивании эффективной сис-
темы налогообложения потенциаль-
ных арендодателей не стали усложнять 
её администрированием и созданием 
агрегаторов, а установили вменённый 
арендный доход на вторую и последую-
щие квартиры, находящиеся в собствен-
ности, — указал директор федеральной 
компании «Этажи» Ильдар Хусаинов.

Аренда жилья регулируется главой 
35 ГК о найме жилых помещений, неко-
торыми статьями Жилищного кодекса, 
а также Налоговым кодексом, напомнил 
Андрей Колочинский. Согласно послед-
нему, налог на доходы от аренды иму-
щества физических лиц составляет 13%.

Новые правила могут отразиться 
на стоимости аренды жилья — цена мо-
жет увеличиться больше чем на ставку 
применяемого налога, считает Ильдар 
Хусаинов. По прогнозу Андрея Коло-
чинского, цены вырастут соразмерно 
налогу — в пределах 13%.

— Учитывая, что поправки имеют ко-
лоссальное воздействие на рынок аренд-
ного жилья, для начала было бы пра-
вильно запустить пилотные проекты 
в нескольких регионах, — отметил экс-
перт тематической площадки ОНФ «Жи-
льё и городская среда» Павел Склянчук.

На законодательном уровне уже 
установлены все необходимые усло-
вия для создания наёмного жилья для 
граждан с невысокими доходами, ука-
зал Никита Стасишин. В частности, речь 
о 217-ФЗ от 21 июля 2014 года. Имеются 
в виду условия для создания арендных 
домов — социальных и коммерческих, 
пояснила президент фонда «Институт 
экономики города», член общественного 
совета при Минстрое Надежда Косарева.

Но в России есть только единичные 
примеры таких объектов, указала она. 
Запущено пять проектов коммерческого 
найма от «Дом.РФ»: организация выку-
пила по несколько корпусов в новых ЖК 
у девелоперов и сдаёт их в аренду граж-
данам. В стадии реализации четыре про-
екта, из которых в 2021 году будет запу-
щено два, сообщили в «Дом.РФ».

Основная проблема создания таких 
домов не законодательная, а финан-
совая, подчеркнула Надежда Косаре-
ва. Поэтому сегодня разрабатываются 
программы государственно-частного 
партнёрства для привлечения инвесто-
ров в сегмент, сказала она.

Расставить иммунитеты
В России приступят к массовой вакцинации
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Нравы преемственности
Зачем уходящие власти США злят Китай

Наталия Портякова

З а считаные дни до ухода из Белого 
дома Дональда Трампа Госдеп при-

нял решение о снятии всех ограничений 
на контакты американских чиновников 
с тайваньскими официальными лицами. 
Откровенное попрание главной китай-
ской «красной линии» было предприня-
то в явной попытке перечеркнуть любые 
гипотетические возможности для прези-
дента Джо Байдена к выстраиванию бо-
лее ровных отношений с КНР. 

�� А НАПОСЛЕДОК Я СКАЖУ

Весь президентский срок Дональд 
Трамп частенько любил критиковать 
своего предшественника Барака Оба-
му. Но под занавес своих полномочий 
республиканец сделал нечто, что очень 
напомнило действия демократа в его по-
следние дни в Белом доме. В конце де-
кабря 2016 года уходящий 44-й прези-
дент США объявил о высылке из Штатов 
35 российских дипломатов — с расчётом, 
что этот демарш максимально осложнит 
вступавшему тогда в Белый дом Трам-
пу любые попытки наладить отноше-
ния с Москвой. В январе 2021-го админи-
страция Трампа, чьим главным врагом 
оказался уже Китай, объявила о снятии 
ограничений на контакты чиновников 
США с официальными лицами Тайваня.

Как пояснил этот шаг госсекретарь 
США Майк Помпео, все прошлые аме-
риканские «самоограничения» на кон-
такты чиновников с тайваньскими 
визави, действовавшие с момента офи-
циального признания КНР в 1979 году, 
вводились в попытке «умиротворить 
Пекин», но теперь этой практике поло-
жен конец. Первым воплощением новой 
установки стала встреча 11 января по-
сла США в Нидерландах с главой тай-
ваньского представительства в здании 
американской дипмиссии, тогда как ра-
нее любые рандеву с тайваньскими ди-
пломатами по умолчанию проходили 
вне территории посольств.

13 января на Тайване, названном 
Помпео «надёжным партнёром и ди-
намичной демократией, процветаю-

щей, несмотря на усилия КПК подорвать 
её огромный успех», должна была при-
землиться посол США при ООН Келли 
Крафт. Но за считаные часы до поезд-
ки Госдеп объявил об отмене её визи-
та в рамках сворачивания вообще всех 
поездок чиновников уходящей адми-
нистрации — дабы транзит власти в Ва-
шингтоне прошёл спокойно.

Отчасти дать задний ход с зарубеж-
ными поездками госдеповцев в по-
следние дни президентства Трампа 
пришлось из-за отказа европейских 
коллег встречаться с Майком Пом-
пео, который со дня на день собирал-
ся в Люксембург. Но немалую роль 
определённо сыграла и китайская 
реакция на планировавшийся визит 
Келли Крафт на Тайвань. В МИД КНР, 
традиционно не вдаваясь в детали, по-
обещали отвечать на любой шаг, нано-
сящий ущерб интересам Китая, «реши-
тельным контрударом». А китайские 
СМИ, отчего-то решив, что с визитом 
на Тайвань собирался сам Помпео, 
даже заговорили о возможности вой-
ны. «Если так случится, то истребители 
НОАК впервые пролетят над воздуш-
ным пространством Тайваня, беспре-
цедентным образом заявив о суве-
ренных правах Китая на остров. Если 
Тайвань и США осмелятся отреагиро-
вать слишком бурно, это может спро-
воцировать войну, и мы кардинальным 
образом накажем власти Тайваня, ко-
торые бездумно решились на сотруд-
ничество с Помпео», — написала в ре-
дакционной колонке прославившаяся 
своей риторической воинственностью 
газета Global Times.

�� ТАЙВАНЬ — МАЛЕНЬКИЙ, 
МИР — БОЛЬШОЙ

США всегда дружественно относи-
лись к Тайваню, который Китай счита-
ет, а большинство стран мира офици-
ально признаёт неотъемлемой частью 
территории КНР. Однако при Дональ-
де Трампе поддержка островных вла-
стей — в огромной мере в пику Пекину — 
заметно усилилась. В прошлом году 
США приняли закон о способство-

вании расширению международной 
поддержки Тайваня, а в августе в рам-
ках ещё одного закона, давшего добро 
на поездки на остров членов прави-
тельства США, там побывал министр 
здравоохранения Алекс Азар.

— На самом деле многие ограниче-
ния по Тайваню и так постепенно смяг-
чались США в последние несколько 
лет, просто делалось это без лишне-
го шума. Сейчас же, похоже, Штаты 
решили громогласно поведать о сня-
тии ограничений всему миру, — сказал 
«Известиям» профессор тайваньско-
го Института исследований Восточ-
ной Азии Национального университе-
та Чэнчи Артур Дин.

При этом тайваньская политика 
нынешней администрации и её анти-
китайская мотивация ни разу не вы-
звали нареканий или упрёков со сторо-
ны политических соперников. И ничто 
не обещает того, что, вступив в Белый 
дом, Джо Байден резко изменит анта-
гонистичный настрой на отношения 
с Пекином. Но разыгрывая напоследок 
тайваньскую карту, Трамп явно доби-
вается, чтобы у преемника не было ни-
каких отступных путей.

Впрочем, китайские эксперты счи-
тают, что Байден окажется мудрее 
предшественника и не станет слиш-
ком активно вовлекаться в поддерж-
ку Тайваня.

— Тайвань маленький, а мир большой. 
Байдену прежде всего необходимо ра-
зобраться с внутренними делами и об-
судить с КНР более важные (нежели 
тайваньская тема) вопросы, — заверил 
«Известия» директор Института меж-
дународных отношений при Народном 
университете Китая Ван Ивэй.

Директор центра американских ис-
следований при Фуданьском универси-
тете У Синьбо не исключил, что Байден 
даже отменит ранее снятые ограниче-
ния на взаимодействие США с Тайванем.

— Хотя бы потому, что Байдену нуж-
но как-то наладить и без того натяну-
тые связи с Китаем, и ему нет смысла 
провоцировать Пекин по тайваньско-
му вопросу, — пояснил специалист 
«Известиям».

�� БУДЬ ГОТОВ

Между тем эксперты за пределами КНР 
уверены, что кардинальный настрой 
Вашингтона на взаимодействие с Тай-
ванем при Джо Байдене не изменится.

— Нарушения Китая в области прав 
человека в Синьцзяне, Тибете и Гонкон-
ге вместе с его агрессивной дипломати-
ей послужили толчком к тому, что обе 
политические партии США заняли поч-
ти единую позицию по КНР. И я ожидал 
бы больше преемственности, чем изме-
нений, в том, как администрация Байде-
на будет обращаться с Китаем и Тайва-
нем, — сказал «Известиям» глава Центра 
по изучению Тайваня при Лондонском 
университете Дафидд Фэлл.

В том, что тайваньская тема не уйдёт 
из американской повестки при Байдене, 
уверены и на самом острове. Но ожида-
ния в этой связи отчасти и тревожные.

— Пекин, скорее всего, предпримет 
какие-то шаги, чтобы дать отпор. Он мо-
жет, например, снова начать перехва-
тывать дипломатических союзников 
Тайбэя (на данный момент их 15) либо 
пойти на усиление военной напряжён-
ности в Тайваньском проливе. Какие 
именно меры предпримет КНР, чтобы 
отомстить США и Тайваню, мы пока 
не знаем, но они обязательно это сде-
лают. И над подготовкой к потенци-
альному военному кризису в проливе 
Вашингтону и Тайбэю приходится ра-
ботать заранее, — сказал «Известиям» 
эксперт тайваньского Института иссле-
дований национальной обороны и без-
опасности Эванс Чэнь.

К слову, в январе Тайбэй заявил, что 
намерен расширить свой оборонитель-
ный периметр до 300–500 км к 2025 году. 
Это станет возможным благодаря вводу 
в строй первой национальной подлодки 
и 11 комплексов высокомобильной ар-
тиллерийской ракетной системы M142, 
которые американцы продали тайвань-
цам в прошлом октябре. И вряд ли Пе-
кин, загодя ответивший на так и не со-
стоявшийся визит американского посла 
на Тайвань пролётом своих истребите-
лей вблизи острова, будет взирать на та-
кие приготовления сложа руки.

Как в той песне Пелоси
A — Уже в 2022 году пройдут 

промежуточные выборы 
в конгресс. И если республиканцы 
сейчас откажутся от Трампа, куда де-
нется трамповский электорат? А что 
делать тем республиканцам, кото-
рые строили карьеру на поддержке 
идей Трампа? Переобуваться в воз-
духе? Поэтому они и пытаются най-
ти какие-то компромиссы. Например, 
предложили выразить президенту 
порицание, а не импичмент, — сказал 
«Известиям» эксперт.

Ещё в 2016 году Республиканская 
партия не спешила принимать До-
нальда Трампа с распростёртыми 
объятиями. Потом, когда он уже въе-
хал в Белый дом, стало казаться, что 
Трамп «свой для республиканцев», 
считает глава Института США и Ка-
нады РАН Валерий Гарбузов.

— Однако любовь была не так глу-
бока. И в случае неприятных ситуа-
ций — а 6 января, мягко говоря, такая 
ситуация и сложилась — часть одно-
партийцев готова была от него отвер-
нуться. Если бы набег на Капитолий 
привёл к более масштабным жерт-
вам или взрывам внутри, то размах 
детрампизации был бы шире. Почему 

в своё время ушёл в отставку Ричард 
Никсон? Потому что от него стали 
отворачиваться свои. Республикан-
цы понимали, что Никсон топит пар-
тию, а он заранее знал, что проголо-
суют против него. У Трампа масштаб 
иной — дым пожиже и труба пониже. 
Даже если часть республиканцев сей-
час против него, история с импичмен-
том не пройдёт в сенате. Это история 
о том, чтобы лишний раз потрепать 
нервы Трампу, — пояснил «Извести-
ям» политолог.

Между тем импичмент и реакция 
на него партийной элиты могут за-
кончиться серьёзным расколом ре-
спубликанцев, среди которых хва-
тает трампистов. В истории этой 
партии есть страницы, о которых 
стоит вспомнить, разбирая нынеш-
нюю ситуацию. Более 100 лет назад — 
в 1912 году — бывший президент США 
Теодор Рузвельт поссорился со своим 
преемником Уильямом Тафтом и вме-
сте с группой сторонников ушёл от ре-
спубликанцев, образовав Прогрес-
сивную партию, напомнил Валерий 
Гарбузов.

— Рузвельт тогда, правда, проиграл. 
Раскольники всегда проигрывают 

  

Дмитрий Лару, Екатерина Ясакова, 
Светлана Казанцева

В России со следующей недели долж-
на начаться массовая вакцинация 

от коронавируса. Об этом стало извест-
но по итогам совещания, которое Влади-
мир Путин провёл с членами правитель-
ства 13 января. По мнению опрошенных 
«Известиями» экспертов, на то, чтобы 
прививочная кампания стала массовой, 
потребуется от 4,5 месяца. Сейчас проб-
лема с нехваткой препаратов касается 
прежде всего регионов. Однако даже 
в столице многие желающие пока ждут 
своей очереди. В Москве, по последним 
данным, привиты 55 тыс. человек. Од-
нако специалисты подчёркивают: про-
ведение кампании зависит исключи-
тельно от наращивания производства. 
При этом объявление массовой вакци-
нации, скорее всего, ускорит процесс 
регистрации новых препаратов, вклю-
чая иностранные разработки. В частно-
сти, клинические исследования сейчас 
проходят в отношении вакцины произ-
водства китайской компании «Синовак».

�� НОВЫЕ МАСШТАБЫ

Несмотря на то что основная тема 
встречи была посвящена дорожному 
строительству, началась она с обсуж-
дения ситуации вокруг распростра-
нения COVID-19. Это было ожидаемо, 
учитывая недавнее появление «бри-
танского» штамма коронавируса и не-
способность мирового сообщества 
остановить новую инфекцию. Коли-
чество подтверждённых случаев забо-
левания в мире уже превысило 90 млн. 
От болезни умерли свыше 1,9 млн че-
ловек.

Напряжённая эпидемическая обста-
новка сохраняется и в РФ, которая вхо-
дит в топ-10 стран по числу заражённых 
и количеству летальных исходов. Сей-
час наблюдается некоторое снижение 
заболеваемости, однако успокаивать-
ся пока преждевременно, подчеркнул 
Владимир Путин.

С начала этого  года в России 
было выявлено около 285  тыс. за-
разившихся. Это на 15% меньше, чем 
за последние 12 дней 2020-го, отме-
тила вице-премьер Татьяна Голикова. 
По её словам, суточный показатель за-
болеваемости COVID-19 в РФ снизился 
с 19,9 до 15,6 случая на 100 тыс. населе-
ния. Ситуация в отдельных регионах 
по-прежнему различается, однако сни-
жение или стабилизация заболеваемо-
сти фиксируется в 83 субъектах. Сейчас 

занято 69,2% больничных коек для па-
циентов с коронавирусом.

Что касается вакцинации, то в но-
вогодние праздники она осуществля-
лась в плановом режиме. При этом 
с 11 по 14 января в регионы поставят ещё 
600 тыс. доз вакцины. Кроме того, око-
ло 2,1 млн доз поступит в гражданский 
оборот до конца января, добавила она. 
По её мнению, Россия готова увеличить 
масштабы вакцинации уже в январе-
феврале. В связи с этим в стране будет 
расти количество прививочных пунктов.

— Поэтому прошу вас уже со следую-
щей недели приступать к массовой вак-
цинации всего населения и выстроить 
соответствующий график этой работы 
так, как у нас это происходит по другим 
заболеваниям, например по гриппу, — 
поручил Владимир Путин.

По его мнению, практика показыва-
ет, что российская вакцина самая луч-
шая в мире, так как никакие другие пре-
параты подобного рода такого уровня 
защиты и такой степени безопасности 
не демонстрируют. Тем не менее он за-
явил о необходимости выяснить, как от-
ечественные разработки будут работать 
в условиях многочисленности штаммов. 
Татьяна Голикова подтвердила, что рос-
сийские эксперты планируют нарастить 
научную работу по секвенированию 
штаммов инфекционных заболеваний.

�� ВОПРОС МЕСЯЦЕВ

Чтобы вакцинация стала массовой, по-
требуется от 4,5 месяца, уверен руко-
водитель лаборатории геномной ин-
женерии МФТИ Павел Волчков. По его 
словам, сейчас каждый месяц выпуска-
ется примерно 1,5 млн доз, то есть к лету 
будет уже около 8 млн доз.

Сейчас в России широко использу-
ют вакцину «Спутник V», которую раз-

работали учёные НИЦЭМ имени Гама-
леи. Скоро станет доступно ещё два 
препарата — «ЭпиВакКорона» от ГНЦ 
ВБ «Вектор» Роспотребнадзора и вакци-
на от ФГНЦ имени Чумакова РАН. Объ-
явление массовой вакцинации, скорее 
всего, ускорит процесс регистрации но-
вых вакцин, считает директор по раз-
витию RNC Pharma Николай Беспалов.

По его словам, есть ещё ряд ино-
странных разработок, близких к тому, 
чтобы попасть в Россию. В частности, 
клинические исследования сейчас про-
ходят в отношении вакцины производ-
ства китайской компании «Синовак». 
Не исключено, что в перспективе она мо-
жет попасть в Россию. При этом россий-
ская система здравоохранения будет всё 
же ориентироваться на свои препараты.

— Через несколько месяцев вакцина-
ция действительно может стать массо-
вой в буквальном смысле этого слова. 
Привить несколько миллионов человек 
в месяц вполне реально, — подчеркнул 
Николай Беспалов.

В России нет проблем с ассорти-
ментом препаратов от COVID-19, уве-
рен гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк. По его мнению, проведение 
массовой вакцинации зависит исклю-
чительно от наращивания производ-
ства. Сейчас же всё, что есть, расходит-
ся по регионам.

— В январе-феврале как раз прогно-
зировался выход на производство до-
статочно больших партий вакцин, что 
позволит постепенно покрывать по-
требности страны. Проблема с не-
хваткой препаратов сейчас характер-
на в большей степени для регионов. 
Москва регулярно расширяет груп-
пы людей, которые могут прививаться. 
Но и в столице много желающих поста-
вить вакцину пока не входят в назван-
ные группы, — отметил Сергей Шуляк.

Масштабировать производство 
было сложно только на первых этапах, 
сейчас это сделать куда проще, добавил 
Николай Беспалов. Есть также мнение, 
что производителям придётся сильно 
постараться, чтобы выполнить пору-
чение президента.

— В Москве, по последним данным, 
привиты 55 тыс. жителей из 12 млн, про-
живающих в городе. Судя по информа-
ции, в некоторые города доставляют 
по 500–700 доз вакцины. Это пока очень 
мало даже для городов с полумилли-
онным населением, — считает руко-
водитель отдела НИИ эпидемиологии 
и микробиологии им. Н.Ф. Гамалеи про-
фессор Александр Бутенко.

Сейчас ходит много домыслов и ми-
фов, связанных с опасностью вакци-
нации, добавила член Общественной 
палаты Наталья Агре. Поэтому важно 
проводить с населением разъяснитель-
ную работу, чтобы снять опасения, за-
явила она «Известиям». Эксперт пред-
лагает разработать краткие лекции для 
различных аудиторий — детей, их ро-
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Бойцам нацгвардии США, призванным охранять Капитолий, приходится отдыхать 
прямо на месте службы
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Бой код
Политика американских IT-гигантов может усилить суверенитет рунета

Роман Кильдюшкин 

В России могут ускориться развитие 
национальных интернет-сервисов 

и переход госструктур на отечествен-
ное программное обеспечение. Это 
необходимо для ослабления влия-
ния американских IT-гигантов на нашу 
страну, считают опрошенные «Извес-
тиями» эксперты. Тема стала особен-
но актуальна после блокировки акка-
унтов Дональда Трампа со стороны 
Google, Apple, Facebook и Amazon. 
То, что мир ищет альтернативы 
их продуктам, отчасти подтвержда-
ет взрывной рост числа пользовате-
лей Telegram, говорят специалисты.

�� СИГНАЛ ТРЕВОГИ

В день захвата Капитолия с раз-
ницей в несколько часов Facebook, 
Instagram и Twitter заблокировали 
аккаунты Дональда Трампа. Следом 
политику закрыли доступ к сервисам 
Snapchat, Twitch, Discord, Pinterest 
и YouTube. Блокировкой аккаунтов 
действия IT-гигантов не ограничи-
лись. Затем началось преследование 
Parler — соцсети, которая пользова-
лась популярностью у сторонников 
Трампа. Сначала клиент для смарт-
фонов удалили из Google Play и App 
Store, а затем Amazon Web Services 
отключила Parler от своих серверов, 
и приложение перестало работать.

Американские IT-гиганты сильно 
себя дискредитировали, и Россия, 
как и остальные страны, обязатель-
но на это отреагирует, считает гене-
ральный директор компании «Док-
тор Веб» Борис Шаров.

— Это вполне чёткий и недвусмыс-
ленный сигнал всем странам, — ска-
зал эксперт.

В случае политического кризиса 
ресурсы и возможности интернет-
компаний могут оказаться на ка-
кой-либо из сторон и будут исполь-
зованы как инструмент давления 
на несогласных, пояснил Борис Ша-
ров.

GAFA («большая четвёрка»  — 
Google, Amazon, Facebook, Apple) 
и аналогичные ей IT-монстры те-
перь представляют не потенциаль-
ную, а настоящую угрозу для любо-
го государства, полагает президент 
некоммерческого партнёрства раз-
работчиков ПО «Руссофт» Валентин 
Макаров.

— Нельзя воспринимать эти пло-
щадки ни как надёжные, ни как ней-
тральные, ни как «добрые». Они 
действуют исключительно в соб-
ственных, а не в наших с вами инте-
ресах. Лучше не полагаться на них 
полностью и иметь запасной вари-

ант, — добавил сооснователь компа-
нии Postgres Professional Иван Пан-
ченко.

�� БЕЙ СВОИХ

Похожее мнение в своём Telegram-
канале выразил сенатор Алексей 
Пушков. Он не только подчеркнул 
факт дискредитации американских 
интернет-сервисов, но и призвал 
к скорейшему созданию отечествен-
ных альтернатив продуктам Google 
и Apple. Случившееся в США должно 
ускорить развитие как минимум оте-
чественных соцсетей и мессендже-
ров, считает член комитета Госдумы 
по информационной политике, инфор-
мационным технологиям и связи Ан-
тон Горелкин.

— Если американцы так поступают 
со своими, то что же они могут сделать 
с иностранными ресурсами, которые 
будут пользоваться их облачными сер-
верами, или иностранными пользова-
телями в их соцсетях? Правительство 
России вводит новые меры стимули-
рования отечественной IT-отрасли, 
а происходящее сейчас доказывает 
правоту таких решений, — сказал де-
путат.

Первым заметным последствием 
станет активное лоббирование оте-
чественных аналогов американских 
программ и интернет-сервисов, ожи-
дает Валентин Макаров. Потом долж-
ны появиться глобальные проекты 
открытых международных платформ 
на базе системного программного 
обеспечения (СПО), частью которого 
является операционная система, счи-
тает он. Так ослабнет зависимость IT-
индустрии от iOS, Android и Windows, 
пояснил эксперт.

— Выход в том, чтобы договориться 
с рядом стран (вместе имеющими кри-

тическую массу рынка) и задейство-
вать государственно-частное партнёр-
ство для создания открытых проектов 
(на базе СПО) типа GAFA, где не будет 
собственника, который неизбежно по-
старается использовать политику для 
завоевания позиции монополиста, — 
сказал Валентин Макаров.

�� ВРЕМЯ ПЕРВЫХ

Задача властей — устанавливать пра-
вила на рынке интернет-услуг и кон-
тролировать их исполнение, считает 
Антон Горелкин. Кажется, что реше-
нием может стать создание полностью 
государственных соцсетей и мессен-
джеров, которые будут контролиро-
вать правительственные структуры. 
Но большинство опрошенных экспер-
тов такой сценарий исключают.

— Успешных примеров государ-
ственных проектов в сегменте 
средств массовых коммуникаций 
(СМИ, блог-платформ, мессенджеров) 
пока не было. Причём не только в Рос-
сии. И, наверное, не просто так. Особ-
няком здесь стоит Китай, который 
ограничил внутреннюю экосисте-
му средств массовых коммуникаций 
от других стран ещё в 1990-х. Поэ-
тому примером он быть не может, — 
рассуждает управляющий партнёр 
CommuniGate Systems Russia Алексан-
дра Малышева.

Но появление государственных сер-
висов общения в долгосрочной пер-
спективе не исключено, полагает Иван 
Панченко. Эти сервисы вряд ли смо-
гут конкурировать с продуктами част-
ных компаний, но как минимум займут 
ниши, в которых есть спрос на защи-
щённые почтовые клиенты и мессен-
джеры, предположил эксперт.

— Обеспечение почтовой связи дав-
но считалась обязанностью государ-

ства. Но консервативные почтовые 
службы проспали появление элек-
тронной почты, мессенджеров и дру-
гих форм коммуникации и теперь 
вытеснены из этой области по все-
му миру. Со временем они вернутся, 
поскольку и со стороны государства, 
и со стороны бизнеса и граждан су-
ществует спрос на надёжную, безо-
пасную и юридически значимую по-
чту, — говорит сооснователь Postgres 
Professional.

Первыми клиентами таких продук-
тов должны стать чиновники, счита-
ют эксперты. Возможно, правитель-
ство разработает рекомендации, 
которые ограничат использование 
иностранных сервисов работниками 
государственных организаций, наде-
ется президент Ассоциации профес-
сиональных пользователей соцсетей 
и мессенджеров Владимир Зыков.

— Нужно исключить всякое исполь-
зование американских платформ 
во время обмена информацией госу-
дарственного уровня, — считает экс-
перт.

С ним согласна Александра Малы-
шева. В связи с последними события-
ми эта проблема будет решаться в чис-
ле первых, предполагает она.

— Вчера у государства были иные 
приоритеты, и на это не обращалось 
должного внимания. А сегодня процесс 
перевода государственных IT-систем 
на инфраструктуру и программное 
обеспечение российского производ-
ства идёт полным ходом. Последние 
инициативы государства в рамках раз-
вития собственной IT-отрасли кажут-
ся разумными и своевременными, — 
отметила эксперт.

�� ЕВРОПА В ТРЕНДЕ

Ранее Европейская комиссия уже со-
общила о намерении запретить IT-
гигантам принимать ключевые ре-
шения о блокировке политиков 
в одностороннем порядке. А прези-
дент Турции Реджеп Тайип Эрдоган де-
монстративно отказался от WhatsApp 
и завёл аккаунты в мессенджерах Bip 
и Telegram.

К слову, вскоре после блокиров-
ки Parler мессенджер Павла Дурова 
стал вторым по количеству скачива-
ний приложением в США. Во вторник 
же в Telegram заявили, что за послед-
ние 72 часа сервис получил 25 млн но-
вых пользователей. Суммарно еже-
месячная аудитория мессенджера 
выросла до 500 млн человек. Взрыв-
ной рост Telegram — следствие ин-
тенсивного поиска альтернатив про-
дуктам GAFA и других «потенциально 
опасных монстров», считает Вален-
тин Макаров.

Расставить иммунитеты
В России приступят к массовой вакцинации

 Новости

После шторма

Андрей Баклицкий

Эксперт клуба «Валдай», консультант 
ПИР-Центра, старший научный 
сотрудник Института международных 
исследований МГИМО МИД России

В ечером 6 января мир поразили кадры 
захвата Капитолия. Резиденция кон-

гресса США пала не перед вражеской 
армией, а перед толпой собственных 
граждан под флагами «Сделаем Аме-
рику снова великой». Это шокирующее 
зрелище довольно быстро кристалли-
зовалось в два вывода: случилось не-
что беспрецедентное и определяющее 
будущее Соединённых Штатов. Реакция 
в целом понятная, но не совсем оправ-
данная.

Да, действительно, Капитолий 
не штурмовали с 1814 года, когда его 
сожгли англичане. В то же время даже 
новейшая история Соединённых Шта-
тов полна вспышек политического на-
силия, все из которых были по-своему 
беспрецедентными. В 1954 году воо-
ружённые автоматическим оружием 
сторонники независимости Пуэрто-
Рико открыли стрельбу в Капитолии, 
ранив пятерых конгрессменов. В 1963-
м был убит президент США Джон Кен-
неди. В 2011 году была тяжело ранена 
конгрессмен-демократ Габриэль Гиф-
фордс. В 2017-м левый активист ранил 
республиканца номер два в палате 
представителей Стивена Скэлиса.

Да, нападение на конгресс было 
довольно масштабным, но оно мер-
кнет перед протестами против вой-
ны во Вьетнаме, столкновениями, свя-
занными с борьбой афроамериканцев 

за избирательные права, или летни-
ми протестами под лозунгами Black 
Lives Matter. Да, нападавших вдох-
новил своими речами президент До-
нальд Трамп, но его республикан-
ский предшественник Ричард Никсон 
не останавливался перед нарушением 
закона, чтобы добиться политичес-
кой победы. События прошлой недели 
можно назвать идеальным штормом, 
но их причины — плоть от плоти аме-
риканской политической жизни.

Поляризация в США была всегда, 
но если в условные 1960-е её передо-
вой край проходил по южным штатам 
и лейтмотивом была борьба афроа-
мериканцев за свои права, в 2020-е 
группой, чувствующей, что её свобо-
ды ущемляют, стала уже часть белого 
большинства. И хотя попытки интер-
нет-компаний заблокировать их ма-
нифесты на своих платформах не идут 
ни в какое сравнение с законами Джи-
ма Кроу, решить их односторонним 
давлением вне рамок закона также 
получится едва ли.

Естественно, ситуацию в США 
нельзя назвать спокойной и даже 
устойчивой. Отвергнутый полити-
ческими элитами уходящий прези-
дент Трамп, за которого проголосо-
вали 46,9% избирателей, пользуется 
поддержкой большой части Респу-
бликанской партии, риски насилия 
сохраняются, изменяющийся демо-
графический характер населения 
и экономическое неравенство стано-
вятся всё более дестабилизирующи-
ми факторами.

Тем не менее более чем за 200 лет 
истории Соединённые Штаты пере-
жили множество напряжённых мо-
ментов, включая гражданскую вой-
ну и убийство четырёх президентов, 
не меняя основ своего государствен-
ного устройства, что говорит о за-
видном запасе прочности. Американ-
ская политика отличается гибкостью 
и способностью учиться. Несмотря 
на «встроенные» в систему преиму-
щества республиканцев, демокра-
ты выиграли президентство (впервые 
с 1992 года лишив действующего ли-
дера второго срока), получили боль-
шинство в сенате и удержали конт-

роль над палатой представителей. 
20 января Джо Байден будет приве-
дён к присяге. Куда приведёт страну 
это движение маятника, сказать пока 
сложно. Но контроль над исполни-
тельной и законодательной властью 
в ближайшие два года будет у демо-
кратов, что позволит новому прези-
денту проводить собственный курс.

Если же говорить о том, что проис-
ходящее в США значит для остального 
мира, то здесь ответ будет ещё менее 
вдохновляющим — ничего. Внешняя 
политика (за редким исключением) 
не играет заметной роли для населе-
ния США. И даже в тех случаях, ког-
да предпочтения избирателей до-
вольно однозначны, политики могут 
легко их игнорировать. И Барак Оба-
ма, и Дональд Трамп избирались, обе-
щая завершить непрекращающиеся 
военные действия за рубежом. Пер-
вый начал военную операцию в Ливии, 
второй весь срок балансировал на гра-
ни войны с КНДР и Ираном и избежал 
её вовсе не от отсутствия старания.

Помимо того что внешняя полити-
ка не является важным электораль-
ным фактором, её непосредствен-
ной реализацией занимается особый 
класс профессиональных бюрокра-
тов и экспертов по национальной без-
опасности, курсирующих между пра-
вительством и вашингтонскими 
исследовательскими центрами и кон-
салтинговыми агентствами. Даже 
наиболее аутсайдерски настроен-
ному президенту Трампу не удалось 
«осушить» это «болото». Хотя подхо-
ды к различным вопросам могут ме-
няться в зависимости от партийной 
принадлежности, общим остаются 
признание исключительности США 
и необходимость обеспечения аме-
риканского превосходства на между-
народной арене, в том числе и в воен-
ной сфере.

Единственное, на чём удалось сой-
тись республиканцам и демокра-
там в конгрессе, впервые преодо-
лев вето президента Трампа в начале 
2021 года, — это принять оборонный 
бюджет в $740 млрд, превосходящий 
военные расходы десяти следующих 
за США стран, вместе взятые. Массо-

вые выступления внутри страны мо-
гут являться фактором внешней поли-
тики, например отвлекая руководство 
государства. Но, скажем, появление 
движения «Оккупируй Уолл-стрит» 
не сказалось на темпе операции про-
тив Ливии.

Последние десятилетия США вели 
так называемые войны по выбору, 
не связанные напрямую с обеспече-
нием собственной безопасности. Вы-
садку врага на территории Соединён-
ных Штатов всё ещё представить себе 
невозможно, так что любые потен-
циальные конфликты, которые могут 
встать перед администрацией Байде-
на, — от Тайваня до Сирии — также бу-
дут вопросом важности этих сюжетов 
для политиков в Вашингтоне, союзни-
ков США и глобального имиджа Сое-
динённых Штатов.

Перед новой демократической ад-
министрацией США будет стоять 
много задач — от восстановления эко-
номики до борьбы с коронавирусом 
и от реанимации контроля над воо-
ружениями до противодействия из-
менению климата. Но она унаследу-
ет от Трампа неуютный мир с Китаем 
и Россией и сложившуюся систе-
му из заключённых союзов и введён-
ных санкций. Администрация Байде-
на будет искать в этом мире свой путь, 
но ориентироваться в первую оче-
редь на интересы США, которые зача-
стую расходятся с интересами даже 
ближайших союзников, не говоря уже 
о Москве и Пекине.

Чем новая вашингтонская ад-
министрация уж точно будет отли-
чаться от предыдущей, это сниже-
нием уровня дисфункциональности, 
Джо Байден старательно подбира-
ет себе команду. За время президент-
ства Дональда Трампа неоднократно 
приходилось слышать, что ослабле-
ние влияния США и отсутствие внят-
ной политики в Вашингтоне играют 
на руку России. Оглядываясь назад 
на лежащие в руинах российско-аме-
риканские отношения, всё же не ком-
пенсирующиеся прорывами на других 
направлениях российской внешней 
политики, хочется сказать, что жалеть 
об этом не стоит.

МНЕНИЕ 

дителей, сотрудников различных ве-
домств и компаний, а также СМИ. Кроме 
того, российские чиновники всех уров-
ней власти могли бы пойти по пути за-
рубежных коллег, которые прививают-
ся в прямом эфире.

�� ДВОЙНИКИ И ДОРОГИ

Что касается главной темы совещания, 
то Владимир Путин призвал уделить 
больше внимания развитию инфра-
структуры, включая дорожное и же-
лезнодорожное строительство, а также 
развитие трубопроводного транспорта. 
При этом президент остановился на про-
блемах с финансированием строитель-
ства дорог в ряде регионов РФ. Речь идёт 
об 11 субъектах, включая Пермский край, 
Смоленскую область, Карелию, Мордо-
вию и Еврейскую автономную область.

По словам вице-премьера Марата 
Хуснуллина, проблема связана с тем, 
что в некоторые регионы чуть позже 
пришли необходимые средства. Кроме 
того, где-то возникли проблемы с под-

рядчиками и дефицит рабочей силы. 
Между тем заместитель председате-
ля правительства предложил выделить 
из резервного фонда 100 млрд рублей 
на ремонт и строительство автодорог 
в нынешнем году.

На повестке встречи оказалась 
и тема цифровизации. С докладом вы-
ступил вице-премьер Дмитрий Черны-
шенко, так как профильный министр 
Максут Шадаев сейчас проходит ле-
чение от коронавируса. Заместитель 
председателя правительства сообщил, 
в частности, о переводе в 2021 году око-
лоа 100 социально значимых госуслуг 
в электронный формат.

Кроме того, на встрече рассказа-
ли о внедрении так называемых циф-
ровых двойников документов, когда 
у человека появится возможность хра-
нить в телефоне, к примеру, удостове-
рение личности, водительские права 
или справку о регистрации по месту 
жительства. В этом году мобильное 
приложение будет запущено в тесто-
вом режиме. An
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в Америке. Но это в интересах демо-
кратов, поскольку выигрывает та пар-
тия, которая сохраняет целостность — 
хотя бы видимую, — добавил эксперт.

Впрочем, Дональд Трамп вполне 
может через четыре года снова пой-
ти на выборы от республиканцев и без 
всякого раскола, если по-прежнему 
будет обладать поддержкой электо-
рата.

— Он лидер общественного мне-
ния — был, есть и будет какое-то вре-
мя. Мощь и влияние Трампа среди из-
бирателей велики, поэтому никакие 
боссы партии с ним ничего не смогут 
сделать, если он захочет вернуться, — 
отметил политолог.

�� ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ

Между тем многие, включая аме-
риканские СМИ, обращают внима-
ние на то, что Джо Байден несколько 
устранился от истории с импичмен-
том. Если Нэнси Пелоси и другие 
представители партии ни дня не про-
пускали без увещеваний о том, поче-
му Дональда Трампа надо изгнать 
из Белого дома не мешкая, то бу-
дущий американский лидер всяче-
ски старался случайно не оказаться 
во главе этого крестового похода.

По мнению опрошенных «Извес-
тиями» экспертов, этому есть впол-
не логичные объяснения. Дело в том, 
что импичмент никоим образом не по-
могает Джо Байдену, смещая фокус 
с «хороших дел» новой администра-
ции на уходящего президента.

— Байдену очень важно предстать 
в глазах американцев настоящим 
отцом нации. Пелоси на это претен-
довать не может — слишком она не-
ласкова по отношению к Трампу. 
А почти 75 млн проголосовавших 
за Трампа — это всё-таки внушитель-
ная цифра. Байден понимает, что ему 
нужна не просто поддержка демокра-
тов. Он, конечно, победил, но в усло-
виях шаткого равновесия. И ему ну-
жен образ человека, который готов 
принять требования и той части кон-
сервативной Америки, готовой идти 
за Трампом. Только тогда он может 
почувствовать себя увереннее, по-

скольку все победы на грани чрева-
ты. Сегодня ты победитель, а завтра 
эти две десятых процента играют уже 
за других — и ты проваливаешься, — 
пояснил Валерий Гарбузов.

Ситуация с импичментом, кото-
рая лишь ещё больше злит сторонни-
ков Дональда Трампа, только меша-
ет Джо Байдену. По словам эксперта, 
фактически избранный президент 
оказывается по разные стороны бар-
рикад с Нэнси Пелоси, которая «хо-
чет похоронить Трампа, чтобы его 
не было видно и слышно никогда — 
это её цель, но у Байдена цели дру-
гие».

Кроме того, у будущего президента 
на носу инаугурация, к которой надо 
готовиться, но «все только говорят 
о Трампе, а о нём забыли», подчерк-
нул Юрий Рогулёв. И все планы следу-
ющей команды Белого дома не полу-
чают должного медийного освещения, 
появляясь в новостях в фоновом ре-
жиме.

— К тому же Байден понимает, что 
импичмент — палка о двух концах. 
Он же помнит, что охота была не толь-
ко на Трампа. На демократа Билла 
Клинтона, например, со страшным 
рвением охотились республиканцы. 
Это может настигнуть и Байдена. Ни-
кто не застрахован. Поэтому ему ки-
даться в этот омут и поддерживать 
всецело Пелоси не к лицу, — заклю-
чил политолог.

В любом слу чае демократы 
не успеют завершить процесс им-
пичмента до 20 января. Как уже за-
явили американской прессе пред-
ставители лидера республиканского 
большинства в сенате Митча Мак-
коннелла, ради такого случая со-
бирать верхнюю палату, которая 
сейчас на каникулах, он не будет. 
Не исключено, что сенат рассмо-
трит этот вопрос в день инаугура-
ции. Если это произойдёт, то мож-
но не сомневаться, к какому из двух 
политических событий будет прико-
вано больше внимания — инаугура-
ции Джо Байдена, которая к тому же 
из-за коронавируса пройдёт в весь-
ма усечённом формате, или к реше-
нию судьбы Дональда Трампа.
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A Оба экзамена, по его мне-
нию, стандартизированы 

и оценивают не реальные знания, а на-
выки, полученные в результате под-
готовки.

В Национальном родительском ко-
митете инициативу назвали конструк-
тивной.

— ОГЭ и ЕГЭ дискредитировали себя 
за 10 с лишним лет существования, — 
считает уполномоченный по правам 
ребенка в Республике Татарстан, гла-
ва Национального родительского ко-
митета Ирина Волынец. — Мы уже пять 
лет боремся за отмену ОГЭ и ЕГЭ, так 
как подготовка к этим экзаменам и глу-
бокие системные знания по предмету — 
это, увы, совершенно разные вещи. Бо-
лее того, нам сообщили, что в этом году 
в Москве предлагают отменить сочи-
нение в базовом ЕГЭ. Таким образом, 
нарушается главный принцип ЕГЭ — 
равные условия для всех. А разные за-
дания — это конечно же разные усло-
вия. Писать сочинение объективно 
труднее, чем выполнять другие зада-
ния по этому предмету.

ОГЭ и ЕГЭ, по мнению региональ-
ного омбудсмена, не подразумева-
ют системных знаний и глубокого по-
нимания предмета, они направлены 
на «натаскивание».

— Основной госэкзамен должен идти 
по тому же пути, что и единый. Я имею 
в виду, что школьникам необходимо 
дать право выбора — сдавать стандар-
тизированный экзамен или традици-
онный, — заявил «Известиям» первый 
зампред комитета ГД по науке и обра-
зованию Олег Смолин.

Однако стандартизация плохо ска-
зывается на качестве образования, 
подчеркнул он. Готовясь к выпуску, 
учащиеся начинают заниматься только 
теми предметами, которые планируют 
сдавать. Кроме того, саму подготовку 
он назвал «скорее дрессировкой», неже-
ли глубоким изучением дисциплины.

�� ЕДИНЫЙ ИНСТРУМЕНТ

При государственной итоговой ат-
тестации должны соблюдаться два 
условия, подчеркнул академик РАО, 
бывший глава Рособрнадзора Виктор 
Болотов.

— Во-первых, аттестат Сахалина дол-
жен быть эквивалентен аттестату, на-
пример, в Калининграде. Достичь это-
го можно, когда ребята, заканчивая 
школу, выполняют равные по слож-
ности задания. Во-вторых, процеду-
ра сдачи тоже должна быть одинако-
вой, — объяснил он.

До появления ОГЭ ученики после 
окончания девятого класса сдавали эк-
замен в школе, отметил он. Тогда экви-
валентность заданий обеспечивалась 
за счет унифицированного сборника, 
откуда учителя их и брали. А вот про-

цедуры были разные: в итоге педагог 
мог помочь кому-то, проигнорировать 
или не заметить шпаргалку. В итоге пя-
терка из слабой школы могла по уров-
ню знаний быть приравнена к тройке 
в сильной, а аттестаты не были пока-
зательными.

— Отмена ОГЭ в условиях пандемии — 
форс-мажорная ситуация, не стоит 
распространять её на привычные ус-
ловия жизни, — сказал Виктор Болотов.

Депутат Максим Зайцев считает, 
что, если на данный момент нет аль-
тернатив экзамену, их нужно разра-
ботать, опираясь на собственный опыт 
и зарубежные практики.

По его мнению, средние специаль-
ные учебные заведения в основном при-
нимают студентов на основе собствен-
ных конкурсных программ. Ту же мысль 
в беседе с «Известиями» подчеркнула 
заслуженный профессор НИУ ВШЭ, 
эксперт в области образования Ирина 

Абанкина, заявив, что ОГЭ больше ну-
жен тем, кто остаётся в стенах альма-ма-
тер, нежели абитуриентам колледжей.

В отмене ОГЭ есть и плюсы, и мину-
сы, рассуждает Ирина Абанкина.

— С одной стороны, нужны общие 
критерии для оценки уровня знаний 
учащихся к 15 годам. Им очень важно 
увидеть свои индивидуальные дости-
жения. Отмена ОГЭ приведёт к потере 
ориентиров, — отметила она. — С дру-
гой — сам ОГЭ как инструмент уста-
рел. Он заточен на освоение школь-

ной программы, а в современном мире 
есть более показательные инструмен-
ты оценки — та же PISA, например (тест, 
оценивающий функциональную гра-
мотность школьников в разных стра-
нах мира, а также их умение применять 
знания на практике. — «Известия»).

— Формат ОГЭ за последние годы 
комфортно воспринимается участни-
ками, понятен родителям, школьникам 
и педагогам, — считают в Минпросве-
щения. — Он позволяет качественно 
и объективно выявлять уровень зна-

Общество

Идут с привитым
Учёные хотят заражать волонтёров для проверки вакцин

Денис Гриценко

М еждународная группа учёных пред-
ложила специально заражать до-

бровольцев COVID-19, чтобы ускорить 
разработку вакцины от коронавируса. 
По нынешнему протоколу исследова-
ний специалисты ждут, когда привитые 
заразятся случайно. Некоторые из них 
встречают инфекцию, другие — нет. Поэ-
тому определить эффективность вакци-
ны бывает сложно. Чтобы намеренно за-
ражать людей после прививки, медикам 
нужно обойти этический кодекс, разрабо-
танный самими же врачами. Раньше по-
добные исследования уже проводились 
для борьбы с другими инфекционными 
заболеваниями, но сейчас такая практи-
ка отменена. Тем не менее в интернете на-
шлись 40 тыс. добровольцев, которые со-
гласны заразиться специально.

�� БЕЗОПАСНО НА 99%

Допустимость испытаний вакцин от ко-
ронавирусной инфекции с намеренным 
заражением добровольцев во всём мире 
остаётся предметом общественной дис-
куссии. По действующим правилам ме-
дики вынуждены ждать, пока необхо-
димое число наблюдаемых привитых 
людей заразится COVID-19 естествен-
ным образом, чтобы проверить действие 
препарата.

Международная группа учёных, вы-
ступающая за отмену запрета на экс-
перименты с заражением, разработа-
ла математическую модель, с помощью 
которой можно рассчитать степень 
риска участия в испытании вакцины 
от коронавируса. Особенность в том, 
что добровольцы будут специально 
заражены коронавирусом. Сейчас та-
кая методика тестирования лекарств 
от COVID-19  не применяется нигде 
в мире по этическим причинам.

— Чтобы помочь опровергнуть суще-
ствующие возражения относительно 
исследований с намеренным зараже-
нием коронавирусом, мы создали мо-
дель, которая поможет оценить риски 
для участников гипотетических испы-
таний, — указали исследователи в статье 
с описанием своих расчётов.

По ним вероятность, что испытания 
обойдутся без летальных исходов среди 
добровольцев, составляет 99,85%. Шанс, 
что не потребуется госпитализации, со-
ставляет 98,7%, рассчитали специалисты.

В интернете есть сайт, на котором от-
крыта регистрация желающих принять 
участие в подобных испытаниях. Там 
уже зарегистрировались около 40 тыс. 
волонтёров из 166 стран мира.

�� ВЕСОМЫЕ АРГУМЕНТЫ

Преимущество такого рода испыта-
ний в относительной простоте их про-
ведения. Необходимое число участников 
в них на порядок ниже, чем в тех иссле-
дованиях, что проводятся сейчас. Разре-
шение на инфицирование добровольцев 
значительно повысит скорость разра-
ботки вакцины, предполагают учёные.

Также благодаря этому методу ме-
дики, вероятно, смогут ответить на во-
просы о том, как развивается COVID-19. 
Например, выяснить, какое количество 
вируса должно попасть в организм, 
чтобы произошло заражение. Этот во-
прос до сих пор остаётся открытым, так 
как без намеренного заражения найти 
на него ответ не получается.

Ещё один довод в пользу отмены за-
прета — возможность подобрать участ-
ников с хорошим здоровьем, риски тя-
жёлого течения болезни для которых 
будут минимальны. При этом на весь 
период испытаний добровольцы будут 
находиться под непрерывным контро-
лем врачей, что дополнительно снизит 
вероятность каких-либо осложнений.

В мае 2020 года Всемирная организа-
ция здравоохранения выпустила доку-
мент, в котором сказано, что испытания 
с намеренным заражением доброволь-
цев будут полезны для борьбы с пан-
демией. При этом в ВОЗ осознают, что 
разрешение подобных экспериментов 
вызовет множество этических вопро-
сов. Организация составила список 
универсальных критериев, которым 
должно соответствовать любое иссле-
дование с намеренным инфицировани-
ем. Они требуют, чтобы работу прово-
дили по самым высоким медицинским 
и общественным стандартам, а потен-
циальная польза от исследования зна-
чительно превосходила риски.

�� ЗА И ПРОТИВ

Российские специалисты, опрошенные 
«Известиями», выразили различные точ-
ки зрения на возможность намеренно-
го заражения добровольцев. Такая про-
верка может стать боевым крещением 
препарата, считает директор научно-
клинического центра прецизионной 
и регенеративной медицины Казанско-
го федерального университета Альберт 
Ризванов.

— Мы сможем наблюдать реальные ус-
ловия, с которыми будут сталкиваться 
пациенты, прошедшие вакцинацию. 
С учётом того, что вакцины проходят 
серьёзные испытания на безопасность 
и эффективность на животных, риски 
для участников таких исследований ми-
нимальны, — сказал эксперт.

Исследования с намеренным зараже-
нием также считает возможными заве-
дующий лабораторией биотехнологии 
и вирусологии факультета естествен-
ных наук Новосибирского государствен-
ного университета Сергей Нетёсов.

— Для здоровых молодых людей этот 
вирус малоопасен. А вакцина очень нуж-
на для пожилых, хронически больных 
людей, и им она намного нужнее, чем 
молодёжи. Описанный выше способ по-
зволяет эти испытания провести быстро 
и с максимальной статистической досто-
верностью, — отметил Сергей Нетёсов.

Подобные эксперименты необходи-
мы и допустимы при условии соблюде-
ния этических норм, устанавливаемых 
обществом и закреплённых в форме 
права, уверен директор департамента 
философии и религиоведения Школы 
искусств и гуманитарных наук ДВФУ Па-
вел Деменчук. Первым международным 
документом нормирования этических 
принципов экспериментов над людь-
ми можно назвать Нюрнбергский ко-
декс (1947), закрепивший свод правил 
для предотвращения ужасов, раскрытых 
в ходе Нюрнбергского процесса по делу 
врачей, напомнил эксперт.

Намеренное заражение доброволь-
цев коронавирусом этически недопу-
стимо, считает настоятель храма свя-
тителя Алексия в Рогожской слободе, 
руководитель центра исследований 
в области биоэтики и высоких техно-
логий МДА, кандидат биологических 
наук Владимир Духович.

— Если исследователи уверены, что 
у человека сформировалась полная за-
щита от воздействия вируса, то зачем 
тогда вообще что-то исследовать? — за-
даётся вопросом эксперт.

Но раз проводятся исследования, 
то понятно, что такой уверенности нет, 

указал он. А значит, есть вероятность, 
что во время исследования человек 
в худшем варианте либо умрёт, либо 
причинит вред своему здоровью, счи-
тает он. Морального права у исследова-
телей на это нет, обозначил свою пози-
цию священник.

В мире довольно долгое время су-
ществует практика контролируемо-
го заражения, рассказал и.о. директо-
ра Института биомедицинских систем 
и биотехнологий Санкт-Петербургского 
политехнического университета Петра 
Великого Андрей Васин. Но она касает-
ся только хорошо изученных инфекций.

— Если говорить о SARS-CoV-2, то это 
новый вирус, всё ещё плохо изученный. 
Мы плохо понимаем механизмы его па-
тогенеза, механизмы развития ослож-
нений, у нас практически нет доказан-
ных эффективных механизмов лечения, 
особенно тяжёлых случаев, — пояснил он.

По его мнению, всерьёз рассматри-
вать проведение таких исследований 
для коронавируса преждевременно.

Новые методы исследований могли 
бы избавить нас от необходимости про-
водить бо`льшую часть клинических ис-
пытаний на людях, считает руководи-
тель лаборатории геномной инженерии 
МФТИ Павел Волчков.

— Технологии направлены на создание 
химерных гуманизированных животных 
моделей, где данные, которые мы полу-
чаем на доклинических исследованиях, 
максимально приближены к тому, что бу-
дет у человека, — рассказал он.

В идеале максимальное приближе-
ние таких расчётов должно составить 
90–95%. Эти модели будут давать те же 
самые ответы, что и исследования на че-
ловеческой популяции. Но никакие экс-
перименты с прямым заражением людей 
невозможны, их негуманно даже обсуж-
дать, заключил Павел Волчков.

« НА ПЕРВОМ ЭТАПЕ МОЖНО ОСТАВИТЬ ОБЯЗАТЕЛЬНЫЙ 
ОГЭ ТЕМ, КТО ПЛАНИРУЕТ УЙТИ ИЗ ШКОЛЫ ПОСЛЕ 
ДЕВЯТОГО КЛАССА, ЧТОБЫ ОНИ МОГЛИ ПОСТУПАТЬ 

В СРЕДНИЕ СПЕЦИАЛЬНЫЕ УЧЕБНЫЕ ЗАВЕДЕНИЯ НА КОНКУРС-
НОЙ ОСНОВЕ. В ПЕРСПЕКТИВЕ ЖЕ — ПОЛНАЯ ОТМЕНА

Без лишних ГЭ
В Думе предлагают отказаться от основного госэкзамена

Кранный случай
Чем отравились более 70 человек в Дагестане

Сергей Гурьянов, Вероника Кулакова

С ледователи возбудили уголовное 
дело по факту массового отравле-

ния в Буйнакске: в местную больницу 
с острой кишечной инфекцией попал 
71 человек — из них 61 ребёнок. В след-
ственном управлении полагают, что 
причиной отравления могла стать во-
допроводная вода, однако власти го-
рода эту версию отрицают. В том, что 
произошло в Буйнакске, разбирались 
«Известия».

О массовом отравлении стало из-
вестно 12 января — сообщалось, что 
в больницу попали 34 ребёнка в возрас-
те от 2 до 13 лет. Затем число госпитали-
зированных стало стремительно расти. 
К следующему утру минздрав республи-
ки сообщил: в буйнакской ЦГБ с острой 
кишечной инфекцией находится 71 че-
ловек, из них 61 ребёнок. Министерство 
сообщает: заболевание у всех пациен-
тов протекает в лёгкой и среднетяжё-
лой формах, «тяжёлые случаи не заре-
гистрированы».

Кроме того, отмечают в ведомстве, 
по поручению врио министра здраво-
охранения Республики Дагестан (РД) 
Татьяны Беляевой в городе организо-
вано и начато «проведение комплекса 
противоэпидемических и профилакти-
ческих мероприятий по локализации 
и ликвидации очага». На месте проис-
шествия работают специалисты мин-
здрава, эпидемиологи и инфекционисты 
Республиканского центра инфекцион-
ных болезней им. С.М. Магомедова, а так-
же главный санитарный врач РД Нико-
лай Павлов.

Основные симптомы, которые наблю-
даются у пострадавших: повышенная 
температура, тошнота, рвота и диарея.

«Клинический материал от больных 
направлен для проведения микробиоло-
гических исследований в лаборатории 

ГБУ РД “РЦИБ и СПИД им С.М. Магоме-
дова” и ФБУЗ “Центр гигиены и эпиде-
миологии в Республике Дагестан”. Спе-
циалистами Роспотребнадзора по РД 
проводится работа по установлению пу-
тей и факторов передачи инфекции», — 
сообщает минздрав республики.

В Роспотребнадзоре Дагестана так-
же сообщили, что расследуют причины 
вспышки кишечной инфекции в Буйнак-
ске, в том числе взята на анализ водо-
проводная вода в эпидемических очагах.

Республиканское следственное 
управление СКР возбудило уголов-
ное дело по признакам преступления, 
преду смотренного ст. 238 УК РФ («Оказа-
ние услуг, не отвечающих требованиям 
безо пасности жизни или здоровья по-
требителей»). В сообщении ведомства 
указывается, что с признаками пищево-
го отравления в больницу с 9 по 12 янва-
ря обращались дети от 1 года до 16 лет.

«Предварительно причиной отрав-
ления могла стать питьевая вода, ко-
торая подаётся в дома жителей города 
по водопроводным линиям», — отмеча-
ют в следственном управлении. След-
ственные действия проводятся в отно-
шении должностных лиц, отвечающих 
за нормальное функционирование во-
допроводных сетей и качество подава-
емой населению воды.

�� ПОДОЗРИТЕЛЬНЫЙ ФРУКТ

Власти с версией об отравлении водой 
не согласны — её отвергает мэр Буйнак-
ска Исламудин Нургудаев.

— Предварительной причиной отрав-
ления могли стать подарочные наборы, 
где могли быть просроченные продук-
ты, — заявил он после инцидента. — По-
прежнему рассматривается и версия 
отравления водой. Пока не получим 
точных анализов, говорить что-то за-
трудняемся.

Он добавил, что некоторые родите-
ли считают причиной отравления де-
тей сок или мандарины.

Заместитель председателя комиссии 
в Общественной палате Дагестана Ша-
миль Хадулаев также заявил «Извести-
ям», что вода вряд ли была причиной от-
равления в Буйнакске.

— Я разговаривал с главой города, 
он мне рассказал, что в Буйнакске три 
источника воды, — сообщил он. — А за-
болели люди из разных концов горо-
да, не из одного района, как это было 
бы в случае загрязнения одного ис-
точника. Скорее всего, речь идёт 
о каком-то продукте питания, подар-
ках у детей, так как в основном дети 
попали в больницы.

Заслуженный врач Дагестана Маго-
медхан Даитбеков, заявление которого 
опубликовала администрация Буйнак-
ска в соцсетях, также утверждает, что 
«отравление произошло не из-за воды».

— Больные из разных районов города, 
и в основном это дети, взрослых нет, — 
заявил Магомедхан Даитбеков. — При 
этом в разговорах с мамами пострадав-
ших упоминалось, что до отравления 
они ели мандарины.

Тем не менее минздрав республики 
и администрация города порекомендо-
вали на время разбирательств не пить 
сырую воду из-под крана.

�� ГУБИТ ЛЮДЕЙ ВОДА

Эксперты, опрошенные «Известиями», 
склоняются к тому, что такое отравле-
ние могло быть вызвано именно водой.

— Такая реакция на сладкие наборы 
маловероятна. Сами по себе конфеты 
и печенье, которые кладут в них, не не-
сут угрозы кишечной инфекции, — ска-
зала педиатр, врач аллерголог-иммуно-
лог медицинского центра «Мой доктор» 
Оксана Осипенко. — Со сладким подар-
ком могли бы быть индивидуальные ре-
акции, а тут такая массовость. В груп-
пу риска по кишечной инфекции входят 
молоко, мясо, рыба, вода, кефир и неко-
торые другие продукты.

Версию о том, что это может быть ре-
акция на мандарины, она тоже отверга-
ет: для этого все они должны были быть 
подгнившими.

— Но массовый напиток или блюдо 
могли вызвать подобную реакцию, на-
пример запеканки, вода, соки, которые 
могли быть в тех же сладких наборах, — 
отметила Оксана Осипенко.

Врач-терапевт высшей категории, 
токсиколог Алексей Водовозов, в свою 
очередь, заметил, что не похоже это 
и на отравление химическими веще-
ствами.

— Скорее это бактериальная или ви-
русная кишечная инфекция, — сказал 
он «Известиям». – У детей наблюдается 
повышенная температура, а это признак 
инфекционной реакции, который край-
не редок в случае с химикатами. Такое 
может быть при загрязнении воды фе-
кальными элементами.

Он пояснил, что в водопроводной 
воде допускается некоторое содержание 
остаточного хлора или озона — в зави-
симости от того, чем её очищают, а так-
же некоторые минералы: натрий, калий, 
магний и другие в небольшом количе-
стве. Ничего более в воде быть не должно.

— Вода по ГОСТу проходит многосту-
пенчатую очистку, но зачастую загрязне-
ния происходят на этапе поступления, — 
заметил Алексей Водовозов. — Трубы 
с очищенной водой нередко проходят 
рядом с канализационными, и при пере-
паде давления может произойти подсос 
из канализационной трубы. Или возмож-
но загрязнение открытого источника, 
когда талые воды приносят в водохра-
нилище органику. В нашем случае нужно 
разбираться, на каком этапе могло про-
изойти загрязнение.
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Дом «Посейдона»
Базу для ядерных роботов достроят к будущему лету

Антон Лавров, Роман Крецул 

Б ереговая база для ядерных подводных 
роботов «Посейдон» будет готова ле-

том 2022 года. К этому времени закончат 
строительство инфраструктуры для об-
служивания и хранения этого нового стра-
тегического оружия сдерживания. Испы-
тания его первого носителя уже близятся 
к завершению. Заблаговременное созда-
ние базы позволит продлить срок служ-
бы данной техники, отмечают эксперты.

�� ФИНИШНАЯ ПРЯМАЯ

Для «Посейдонов» строится база по хра-
нению и обслуживанию, склады и ма-
стерские, где их будут готовить к боевым 
дежурствам и пускам. Согласно техни-
ческому заданию на выполнение работ 
(имеется в распоряжении «Известий»), 

они должны быть завершены и сданы 
Министерству обороны в июне 2022 года. 
К этому времени запланировано закон-
чить и благоустройство территории.

Оборонное ведомство пока не со-
общает, где будут базироваться подво-
дные лодки, вооружённые морским 
роботизированным комплексом с ядер-
ным двигателем «Посейдон». В конце 
прошлого года Минобороны заявило 
об успешном продвижении работ над 
комплексом. Экипаж первой субмари-
ны-носителя уже начал практическое ос-
воение нового оружия.

Во вторник, 12 января, гендиректор 
«Севмаша» Михаил Будниченко сооб-
щил, что на предприятии ведутся ис-
пытания атомного подводного крейсе-
ра К-329 «Белгород». Именно он станет 
головным боевым кораблём, оснащён-
ным этими аппаратами.

— В советское время было обычным 
явлением, когда новый корабль приходил 
к месту приписки, а там ничего не было, 
кроме наспех возведённого плавучего 
пирса, — рассказал «Известиям» Герой 
России контр-адмирал Всеволод Хмы-
ров. — Тогда практиковалась такая мето-
дика — сначала создать систему, а потом 
думать, как её обеспечить. Но на нынеш-
нем этапе развития науки и технологий 
поступать таким образом уже нельзя.

Изделия, для которых сейчас строит-
ся инфраструктура, — высокотехноло-
гичные роботы, поддерживать которых 
в рабочем состоянии сложно, добавил 
эксперт.

— Бросить такую технику сразу 
в воду — всё равно что выбросить, сде-
лать из неё кусок железа, — пояснил 
контр-адмирал. — Само по себе подоб-
ное оборудование существовать не мо-
жет, оно должно попасть в соответству-
ющую атмосферу.

По словам бывшего командира подво-
дной лодки капитана 1 ранга Игоря Кур-
дина, ошибки советского периода приво-
дили к тому, что авианесущие и другие 
крупные корабли не могли на неподго-
товленных базах встать у причала.

— Они были вынуждены оставаться 
на рейде и самостоятельно обеспечи-
вать себя электроэнергией, — отметил 
эксперт. — В итоге получалось, что кораб-
ли ещё даже в море не выходили, а уже 
расходовали свой моторесурс. Подво-
дные лодки размещали в местах бази-
рования, построенных ещё в 1950-е годы. 
Это доставляло, мягко говоря, неудоб-
ства. Создание инфраструктуры зара-
нее значительно продлит срок службы 
новой техники.

�� ПОВЕЛИТЕЛИ ОКЕАНОВ

Подводный беспилотник получил со-
временное название «Посейдон» по ито-

гам проведённого в марте 2018-го об-
щественного голосования. Во время 
разработки комплекс имел кодовое наи-
менование «Скиф».

Впервые информация о нём появилась 
в конце 2015 года, когда в СМИ попали све-
дения о разработке в России сверхмощ-
ной ядерной торпеды. Тогда сообщалось, 
что она предназначена для поражения 
важнейшей прибрежной инфраструкту-
ры противника и нанесения ему гаранти-
рованно неприемлемого ущерба.

По обнародованным сейчас харак-
теристикам, благодаря ядерной энер-
гоустановке подводный аппарат будет 
обладать неограниченной дальностью 
хода. Сложный автопилот позволит ему 
поразить береговую цель в любом оке-
ане. По предположениям аналитиков, 
габариты аппарата позволяют разме-
стить в нём боевую часть, значительно 
превосходящую по мощности обычные 
межконтинентальные баллистические 
ракеты.

До ввода в строй подводных лодок-но-
сителей нового вооружения испытания 
велись на экспериментальной субмари-
не Б-90 «Саров». С 2008 года на ней опро-

бовали пуски макетов, а потом и прото-
типов комплекса.

Первым штатным носителем «Посей-
донов» станет подводная лодка специ-
ального назначения К-329 «Белгород». 
Её построили по модифицированному 
проекту советских атомных подводных 
крейсеров 949А «Антей». Ядерные дроны 
будут находиться в шести шахтных пу-
сковых установках.

Ведётся строительство и ещё одно-
го подводного крейсера, вооружённого 
стратегическими ядерными беспилот-
никами. По данным СМИ, спуск на воду 
АПЛ «Хабаровск» запланирован до осе-
ни текущего года.

�� ИНСТРУМЕНТЫ 
СДЕРЖИВАНИЯ

Одновременно с «Посейдоном» в мар-
те 2018 года Владимир Путин сообщил 
о разработке в России ещё пяти образ-
цов вооружений, предназначенных для 
стратегического сдерживания. Заявля-
лось, что они должны гарантировать на-
шей стране возможность нанести мощ-
ный ответный удар на внезапное ядерное 

нападение и сделать бессмысленной соз-
даваемую в США глобальную систему 
противоракетной обороны.

Часть из них уже поступили в Воору-
жённые силы. Так, гиперзвуковые ави-
ационные ракетные комплексы «Кин-
жал» поставлены на опытно-боевое 
дежурство. Эскадрилья истребителей 
МиГ-31К, сформированная в Южном во-
енном округе, выполнила с ними сотни 
вылетов на патрулированиях и учениях.

В декабре 2019-го поставлен на бое-
вое дежурство первый полк межконти-
нентальных баллистических ракет с ги-
перзвуковыми планирующими блоками 
«Авангард». Это позволило называть его 
первым в мире стратегическим гиперз-
вуковым ядерным оружием. Новинкой 
оснастили 13-ю ракетную дивизию РВСН 
под Оренбургом. Ожидается что вскоре 
будет сообщено о готовности там ещё 
двух шахтных пусковых установок.

Уже находится на боевом дежурстве 
и первая партия лазерных комплексов 
«Пересвет», способных ослеплять раз-
ведывательные космические спутники. 
Сейчас ведутся работы по совершен-
ствованию системы, уменьшению габа-
ритов и состава машин, чтобы повысить 
её мобильность.

Готовится к лётным испытаниям тя-
жёлая жидкостная межконтиненталь-
ная ракета «Сармат». Её характеристики 
позволят преодолевать любые системы 
противоракетной обороны, как совре-
менные, так и перспективные. Инфра-
структура для них создаётся в Орен-
бургской области и Красноярском крае.

Продолжаются испытания ядер-
ной крылатой ракеты «Буревестник» 
с неограниченной дальностью полёта. 
Её уникальная энергетическая установ-
ка позволит боеприпасу многие дни на-
ходиться в воздухе в режиме постоянной 
готовности атаковать противника с са-
мых неожиданных направлений.

Трудовое детство
16 тысяч несовершеннолетних стали самозанятыми

Екатерина Виноградова

Более 16 тыс. несовершеннолетних са-
мозанятых зарегистрировались в Рос-

сии за полгода действия такой опции. 
Об этом «Известиям» рассказали в ФНС. 
Самая высокая концентрация молодых 
предпринимателей в Москве, Санкт-
Петербурге и Татарстане, а среди сфер 
деятельности они чаще всего выбирают 
IT, информационные и бытовые услуги, 
ремонт и строительство. При этом круг 
потенциальных самозанятых среди мо-
лодёжи существенно больше 16 тыс. и со-
ставляет около 3 млн человек. Увеличить 
число юных бизнесменов должна помочь 
просветительская работа в школах, счи-
тают эксперты.

�� ПОДРОСТКОВЫЙ БИЗНЕС

О том, что несовершеннолетним росси-
янам следует дать возможность реги-
стрироваться в качестве плательщиков 
налога на профессиональный доход, ра-
нее заявлял президент Владимир Путин.

— Считаю — и об этом мы не раз го-
ворили с молодыми предпринимателя-
ми, нужно дать возможность получать 
статус самозанятого не с 18, а с 16 лет. 
По расчётам, этим правом смогут вос-
пользоваться около 3 млн наших граж-
дан, — сообщил он в ходе обращения 
в июне 2020 года.

А уже с 1 июля — одновременно с рас-
пространением самозанятости на все 
регионы страны — молодёжь такую воз-
можность получила. Впрочем, восполь-
зоваться ею подростки пока не спешат: 
спустя полгода действия такой опции 
несовершеннолетние самозанятые ис-

числяются тысячами, но никак не мил-
лионами.

— По состоянию на 12 января 2021 года 
в качестве несовершеннолетних пла-
тельщиков налога на профессиональ-
ный доход в возрасте от 16 до 18 лет 
зарегистрированы более 16 тыс. чело-
век, — заявили «Известиям» в ФНС.

Большинство из них (около 80%) 
не указали своего вида деятельности — 
сегодня это делать необязательно. А сре-
ди тех, кто поделился с государством 
такой информацией, чаще всего встре-
чаются представители IT-сферы, ин-
формационных, бытовых и ремонтно-
строительных услуг. Кроме того, многие 
несовершеннолетние самозанятые ра-
ботают в сфере общепита, фото- и ви-
деосъёмок, торгуют продукцией соб-
ственного производства и занимаются 
репетиторством, рассказали в ФНС.

География регистрации моло-
дых предпринимателей пока не очень 
разнообразна: по данным налого-
вой, большинство из них сконцентри-
рованы в столицах — Москве и Санкт-
Петербурге, а также в Татарстане, 
Московской и Свердловской областях.

При этом несовершеннолетним биз-
несменам государство предлагает до-
полнительную льготу — с 2021 года на-
логовый вычет для них составит 22 тыс. 
рублей. Ранее глава Минфина Антон Си-
луанов заявлял: подобные инвестиции 
в юношеские предпринимательские 
проекты в форме послаблений и гаран-
тий впоследствии «многократно оку-
паются».

— Кадровый и экономический потен-
циал завтрашнего дня — это сегодняш-
ние школьники, студенты. Дополни-

тельный налоговый капитал станет ещё 
одним стимулом для молодых людей на-
чать трудовую деятельность в комплек-
се с другими действующими мерами 
по развитию молодёжного предприни-
мательства в стране, — пояснял министр 
финансов.

В пресс-службе Минфина заявили, 
что эксперимент по применению нало-
га на профдоход показывает положи-
тельные результаты. Он обеспечивает 
простоту и удобство ведения бизнеса, 
а также стимулирует граждан выходить 
из тени. В ведомстве отметили, что по-
стоянно работают над созданием более 
привлекательных условий для несовер-
шеннолетних бизнесменов, но главной 
задачей для россиян в возрасте 16-18 лет 
всё-таки считают получение качествен-
ного образования. По этой причине 
установка целевых показателей приро-
ста юных самозанятых видится мини-
стерству некорректной.

В Минэке не оценили популярность 
работы на себя среди несовершеннолет-
них по запросу «Известий», но отметили, 
что самозанятые имеют доступ к мерам 
поддержки МСП — в частности, финан-
совым, имущественным и консультаци-
онным.

�� ВЫГОДА ДЛЯ ВСЕХ

Более 16 тыс. работающих на себя юно-
шей и девушек — хороший начальный ре-
зультат, особенно учитывая, что рань-
ше это было в принципе невозможно, 
оптимистичен глава «Опоры России» 
Александр Калинин. Самозанятость — 
настоящая школа бизнеса, однако для 
популяризации молодёжного предпри-

нимательства нужно проделать ещё 
много работы, уверен он.

— Этот трек надо усилить на уровне 
средней школы, чтобы регионы добав-
ляли в свои образовательные стандарты 
дополнительные часы по ведению биз-
неса. Первой это начала делать Ульянов-
ская область: там школы, которые ввели 
у себя такую практику, получают пре-
ференции от губернатора. Постепенно 
присоединяются и другие субъекты, — 
заявил Александр Калинин.

Размер неформального сектора в Рос-
сии составляет около 15 млн человек, 
а в качестве самозанятых зарегистри-
рованы 1,5 млн, то есть десятая его часть, 
отметил сопредседатель «Деловой Рос-

сии» Антон Данилов-Данильян. Поэтому 
неудивительно, что пока число несовер-
шеннолетних предпринимателей, кото-
рые стали официально работать на себя, 
не превышает 1% от целевой аудитории.

Впрочем, делать окончательные 
выводы о востребованности этого ре-
жима у подростков преждевремен-
но: число работающих на себя несо-
вершеннолетних может резко пойти 
вверх, если наладить уроки предпри-
нимательства в школах, заявил эксперт. 
Молодёжи освоить новый вид деятель-
ности и научиться пользоваться специ-
альным приложением намного легче, 
чем зрелым людям, уверен Антон Да-
нилов-Данильян.

Без лишних ГЭ
В Думе предлагают отказаться от основного госэкзамена

Храм во спасение 
К церквям в Карабахе не допускают экспертов ЮНЕСКО

Роман Крецул, Алексей Рамм 

Ц еркви и исторические памятники 
на контролируемой Азербайджа-

ном территории Нагорного Карабаха 
находятся под угрозой, заявил «Извес-
тиям» Верховный патриарх и католи-
кос всех армян Гарегин II. По его словам, 
Баку отказывается пускать представи-
телей ЮНЕСКО, чтобы они могли лич-
но оценить ситуацию вокруг наследия. 
Вместе с тем, отметил предстоятель Ар-
мянской апостольской церкви, россий-
ские миротворцы прилагают все уси-
лия, чтобы обеспечить сохранность 
памятников истории и культуры. Гаре-
гин II выразил благодарность Владими-
ру Путину за личный вклад в прекраще-
ние войны в регионе.

В Армянской апостольской церк-
ви создан специальный отдел, задача 
которого — контролировать сохран-
ность памятников международного 
значения, рассказал «Известиям» Га-
регин II. По его словам, священнослу-
жители обратились к религиозным ли-

дерам, международным культурным 
организациям и структурам, а также 
в ЮНЕСКО. Впрочем, добавил он, пред-
ложение допустить на подконтроль-
ные Баку территории наблюдателей 
ЮНЕСКО не нашло поддержки у Азер-
байджана.

Предстоятель Армянской апо-
стольской церкви выразил надежду 
на то, что благодаря усилиям сопред-
седателей Минской группы Органи-
зации по безо пасности и сотрудниче-
ству в Европе, в число которых входит 
и Россия, станут возможны незамедли-
тельные действия по сохранению па-
мятников.

«Известия» направили запросы 
в министерство обороны Азербайд-

жана и ЮНЕСКО, чтобы прояснить си-
туацию с допуском международных 
экспертов для осмотра объектов исто-
рического и культурного наследия.

В ходе боевых действий религиоз-
ные объекты не раз попадали под об-
стрелы. Так, ракетному удару подверг-

ся собор Святого Христа Всеспасителя 
в городе Шуши. В результате одного 
из налётов на этот населённый пункт 
получили ранения российские журна-
листы Левон Арзанов и Юрий Котёнок.

Немалую роль в сохранении памят-
ников и религиозных святынь, по сло-
вам главы Армянской апостольской 
церкви, играют российские миро-
творцы, которые прилагают для этого 
все усилия. Католикос всех армян вы-

разил благодарность президенту РФ 
за личный вклад в прекращение войны 
и урегулирование вопросов, возник-
ших после неё. Среди проблем, кото-
рые волнуют жителей Нагорного Ка-
рабаха, предстоятель назвал статус 
региона, сроки возвращения военно-
пленных и демаркацию границ.

Ещё в декабре в экспертном сооб-
ществе обсуждались вопросы, свя-
занные с армянскими памятника-
ми истории и культуры, рассказала 
«Известиям» завкафедрой управления 
и социальных технологий Северо-За-
падного института РАНХиГС Инна Ве-
тренко. Высказывались опасения, что 
религиозные и культурные различия 
могут породить у некоторых людей не-
понимание значения этих памятников.

— Армянских объектов мирового 
значения на территории Азербайд-
жана и Нагорного Карабаха довольно 
много. И единственная международ-
ная структура, которая могла бы на-
блюдать за сохранностью памятни-
ков, — это ЮНЕСКО, — отметила Инна 

Ветренко. — А сейчас, когда Азербайд-
жан занял позицию не пускать в Ка-
рабах экспертов, это вызывает ещё 
большее беспокойство. И не только 
с армянской стороны. В этой ситу-
ации Москва может поспособство-
вать разрешению ситуации, потому 
что Россия на переговорах выступает 
в роли третейского судьи. Наша стра-
на могла бы взять на себя эту мис-
сию — пролоббировать решение пу-
стить наблюдателей ЮНЕСКО и пойти 
на диалог с армянской стороной, дать 
им какие-то гарантии.

Ранее азербайджанские полити-
ки, в том числе и президент Азербайд-
жана Ильхам Алиев, неоднократно 
заявляли, что храмы на территории 
Нагорного Карабаха армянам не при-
надлежат. По официальной версии 
Баку, это культовые сооружения удин-
ской общины — потомков кавказских 
албанов, проживающих в нескольких 
районах Азербайджана. Армянская 
сторона, в свою очередь, оспаривает 
эти претензии.

РИ
А 

Но
во

ст
и

ний, и нет никаких предпосылок к гло-
бальному пересмотру данного формата.

В Рособрнадзоре «Известиям» со-
общили, что на сегодняшний день 
не видят необходимости в отмене ОГЭ 
и полагают, что при отмене основного 
госэкзамена показатели результатов 
обучения могут снизиться.

— Всё же экзамены показывают до-
стижения школьников, полученные 
результаты влияют на аттестат об ос-
новном общем образовании, на форми-
рование профильных классов. Экзаме-
ны — дополнительная мотивация для 
обучающихся. Более того, опыт их про-
ведения показывает, что ОГЭ отражает 
реальные знания детей, его результа-
ты объективны, — ответили в ведом-
стве на запрос «Известий».

В ведомстве также считают, что 
инициатива не будет поддержана 
ни профессиональным сообществом, 
ни самими учащимися.

В ходе боевых действий религиозные объекты 
не раз попадали под обстрелы. Так, ракетному 
удару подвергся собор Святого Христа Всеспаси-
теля в городе Шуши
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Принуждение к слову
Банки обяжут отвечать на жалобы граждан

Роза Алмакунова

Ф инансовые организации в России 
обяжут отвечать на письма и жа-

лобы клиентов в течение 15 дней. Как 
рассказали «Известиям» в Центробанке, 
соответствующий проект закона будет 
подготовлен к весне 2021 года. Отмеча-
ется, что предлагаемый подход позво-
лит гражданам напрямую взаимодей-
ствовать с банками, МФО и другими 
игроками рынка и оперативно решать 
свои проблемы. Опрошенные эксперты 
отмечают необходимость такой иници-
ативы, так как пробелы в действующем 
законодательстве дают кредитным уч-
реждениям право по своему усмотре-
нию реагировать на обращения потре-
бителей.

�� ОТПИСКА НЕ ПРИНИМАЕТСЯ

В Центробанке предлагают законо-
дательно обязать банки, МФО и дру-
гие финансовые компании отвечать 
на обращения граждан. Проект доку-
мента планируется подготовить к вес-
не 2021-го.

Сейчас порядок и сроки рассмо-
трения кредитными и другими ор-
ганизациями жалоб со стороны по-
требителей чётко не прописаны 
в законодательстве. Например, 59-ФЗ 
(«О порядке рассмотрения обращений 
граждан РФ») не предусматривает для 
них обязанности реагировать на пись-
ма физлиц и распространяется только 
на госорганы.

По словам вице-президента Ассо-
циации банков России Алексея Войлу-
кова, сроки рассмотрения обращений 
в рамках новой инициативы противо-
речат ряду законов, которые предусма-
тривают 30 дней. Например, такой срок 
определён в 161-ФЗ («О национальной 
платёжной системе»). В законе о защи-
те прав потребителей нет пунктов, ка-
сающихся деятельности финансовых 

организаций. Закон о банках и банков-
ской деятельности также не устанав-
ливает порядок и сроки рассмотрения 
обращений граждан. Чтобы устранить 
законодательный пробел, понадоби-
лась разработка нового законопроек-
та, уточнили в разговоре с «Известия-
ми» в пресс-службе регулятора.

Главная цель предлагаемой иници-
ативы — упрощение взаимодействия 
потребителей с финансовыми инсти-
тутами и повышение эффективности 
рассмотрения обращений, подчер-
кнули в ЦБ. В результате прямой ком-
муникации граждан с банками, МФО 
и другими организациями и опера-
тивного решения проблем повысит-
ся удовлетворённость населения ка-
чеством финансовых услуг. При этом 
сами компании получат возможность 
оперативного разрешения разногла-
сий и устранения недостатков в сво-
их бизнес-процессах, а регулятор смо-
жет усилить риск-ориентированность 
в реализации поведенческого надзора.

По новым правилам необходимо 
будет реагировать на письмо потре-
бителя в течение 15 дней, в исключи-
тельных случаях возможно продле-
ние до 30. Причём ответ должен быть 
по существу проблемы, с которой 
клиент обратился, а не простой от-
пиской, предупреждают в ЦБ. Посту-
пающие к регулятору жалобы будут 
перенаправляться в финансовые ор-
ганизации, заявителя проинформиру-
ют об этом, а также о праве повторного 
обращения в надзорный орган в случае 
неудовлетворения ответом. По оцен-
кам Банка России, более 50% жалоб 
граждан, поступающих к его специ-
алистам, может быть урегулировано 
банками и другими финансовыми ор-
ганизациями самостоятельно.

Контролировать качество взаимо-
действия регулятор будет в рамках 
инициативных проверок и повторных 
жалоб граждан. Предлагаемое ново-
введение позволит фиксировать нару-
шения законодательства и применять 
уже более жёсткие меры, резюмиро-
вали в ЦБ.

�� ПОТРЕБИТЕЛЬ В ВЫИГРЫШЕ

«Известия» спросили крупнейшие фи-
нансовые организации об отношении 

к инициативе и текущей практике ра-
боты с обращениями потребителей. 
В Сбере, ВТБ, «Открытии», Райффай-
зенбанке отметили: на рассмотрение 
писем клиентов уходит пять–семь 
дней. Но есть и сложные вопросы, 
которые требуют привлечения до-
полнительных служб и больше вре-
мени, добавила директор дивизиона 
«Забота о клиентах» Сбербанка Еле-
на Левина.

Плюсом предлагаемой инициативы 
станет улучшение качества обслужи-
вания клиентов, считают в «Зените». 
А минусом — временной период для 
ответа, так как есть риск просрочки 
с обращениями, касающимися тран-
закций с участием международных 
платёжных систем, где месячный срок 
ответа считается нормой. Аналогич-
ные опасения высказала глава юри-
дического департамента МКБ Ирина 
Гудкова, которая считает уместным 
создание дополнительного механизма 
продления 15-дневного срока. В Райф-
файзенбанке готовы поддержать зако-
нопроект при включении отраслево-
го сообщества в рабочую группу при 
его разработке.

Законопроект упростит взаимо-
действие между клиентом, финансо-
вой организацией и регулятором, уве-
рен гендиректор компании Webbankir 
Андрей Пономарёв. Он отметил: обя-
занность отвечать в течение 15 ка-
лендарных дней даёт преимущество 
потребителям, исключая задержки 
с длинными выходными. Тогда как, со-
гласно принятым на рынке МФО базо-
вым стандартам, на обращения граж-
дан даётся 12 рабочих дней.

Предлагаемый подход поможет соз-
дать культуру первичного обращения 
пользователя услуг в компанию по лю-
бому спорному вопросу, полагает ди-
ректор департамента клиентского сер-
виса группы компаний Eqvanta Анна 
Заводскова.

�� ДАВНО НАЗРЕЛА 
НЕОБХОДИМОСТЬ

Инициатива ЦБ вполне своевременна 
и назрела давно, подчеркнула руково-
дитель проекта ОНФ «За права заёмщи-
ков» Евгения Лазарева. По её словам, 
опыт работы с обращениями граж-
дан и мониторинг исполнения зако-
нодательства в части предоставле-
ния кредитных и ипотечных каникул 
в пандемию показывают, что креди-
торы неохотно идут навстречу потре-
бителю, ожидая указаний регулятора 
и правительства.

— Отсутствие срока реагирования 
на обращения граждан для финансо-
вых организаций, например в 59-ФЗ, по-
зволяет им уклоняться и игнорировать 
жалобы. Законопроект как раз устра-
няет этот пробел, — резюмировала она.

По словам Алексея Войлукова, 
на практике есть свои лимиты — напри-
мер, в случае трансграничных опера-
ций на оспаривание уходит два месяца. 
Тогда из-за недостатка времени клиент 
получит неполный ответ, что спрово-
цирует недовольство и повторное об-
ращение, считает он. От скорости рас-
смотрения жалоб вряд ли улучшится 
качество предоставляемых финансо-
вых услуг, уверен эксперт.

— Плюсы и минусы предложения ЦБ 
напрямую зависят от их реализации 
в части контроля. Критерием оценки 
взаимодействия финансовой органи-
зации и клиента должна быть удовлет-
ворённость последнего, а не качество 
ответа. Контроль должен работать 
лишь в том случае, если потребитель 
остался недоволен и обратился по-
вторно, — подчеркнул председатель 
совета СРО «МиР» Эльман Мехтиев.

Однако потребители всегда обра-
щались напрямую в надзорные орга-
ны, и закон существенно не изменит 
модель поведения людей, добавил он.

 По словам директора СРО «НАПКА» 
Бориса Воронина, внедрение риск-
ориентированного подхода снизит на-
грузку не только на ЦБ, но и на бизнес. 
Последний будет качественно подхо-
дить к решению вопроса ещё на пер-
вичном этапе обращения, так как за-
интересован в снижении количества 
жалоб и надзорных действий по отно-
шению к нему.

A Недовольными могут быть 
и ОАЭ, которые даже угро-

жали (хотя и неофициально) выйти 
из сделки, если отстающие члены кар-
теля не компенсируют свой недостаток 
добычи, добавил член экспертного сове-
та Института развития технологий ТЭК 
Дмитрий Коптев.

В ОПЕК+ возможные нарушения 
участников не прокомментировали. 
В посольствах стран на момент публи-
кации не ответили.

Суммарно указанные страны могут 
ежемесячно поставлять на рынок бо-
лее 2 млн баррелей в сутки поверх квот, 
подсчитал аналитик QBF Михаил Бугаев. 
Ирак и Нигерия в июле нарушали усло-
вия сделки ОПЕК+ на 851 тыс. и 315 тыс. 
баррелей в сутки соответственно. ОАЭ 
способны производить более 3,4 млн 
при квоте 2,6 млн.

Тенденция к снижению выполнения 
договорённостей может оказать давле-
ние и на цены на нефть, которые сейчас 
находятся на 11-месячном максимуме. 
Впрочем, пока дополнительный объём 
производства нефти оказался неощу-
тимым для рынка. Brent 13 января впер-
вые с февраля прошлого года поднялась 
в цене выше $57 за баррель.

Столь значимое отклонение от ус-
ловий сделки среди участников карте-
ля оказалось возможным, так как стра-
ны-поставщики завершали выполнение 
контрактов и увеличивали отгрузки 
в конце года, сказал Дмитрий Коптев.

В конце 2020-го страны ОПЕК+ рас-
сматривали возможность увеличить до-
бычу нефти на 0,5 млн баррелей в сутки. 
Однако на встрече 5 января участники 
картеля приняли решение, что в февра-
ле и марте 2021 года производство чёр-
ного золота смогут нарастить только 
Россия и Казахстан — на 65 тыс. и 10 тыс. 
баррелей в сутки соответственно. Такое 
решение далось не сразу. Как сообщал 
«Известиям» источник в аппарате вице-
премьера Александра Новака, встреча 
представителей членов картеля пере-
носилась из-за отсутствия консенсуса.

Нынешними условиями сделки в той 
или иной степени могут быть недоволь-
ны абсолютно все её участники, счита-
ет замгендиректора Института нацио-
нальной энергетики Александр Фролов.

— Зачем сокращать добычу, если мож-
но её увеличивать? Почему ОПЕК+ на-
ращивает добычу на объёмы, которые 

существенно меньше предусмотрен-
ных более ранними параметрами? 
Даже Россия и Казахстан могут задать-
ся вопросом, почему они увеличивают 
нефтедобычу только на вот этот объ-
ём, а не больше, ведь они имеют соот-
ветствующие возможности по добыче 
и транспортировке, — отметил эксперт.

�� ДЕЛО В ЦЕНЕ

Если объём перепроизводства в рам-
ках ОПЕК+ достигнет 2 млн баррелей 
в сутки, это неминуемо скажется на не-
фтяных котировках, считает Александр 
Фролов. Закроется окно для распрода-
жи накопленных мировых запасов и ста-
нет возможным резкое снижение цен 
на Brent до $40 в моменте, пояснил он.

Одновременное и столь грубое нару-
шение маловероятно, подчеркнул Алек-
сандр Фролов. Скорее в рамках альянса 

превышение ограничится сотнями ты-
сяч баррелей в сутки со стороны малых 
стран. Тогда возможно понижение цены 
на нефть в пределах нескольких долла-
ров, считает независимый финансовый 
аналитик Дмитрий Адамидов.

Расхождение мнений внутри ОПЕК+ 
вряд ли всерьёз повлияет на мировые 
цены, добавил Дмитрий Коптев. Рынок 
нефти куда больше зависит от спекуля-
тивного фактора, то есть от настроения 
трейдеров, которые в первую очередь 
смотрят на коронавирус и состояние 
мирового спроса, отметил аналитик.

Так, в опубликованном ежемесячном 
отчёте управления энергетической ин-
формации минэнерго США (EIA) говорит-
ся о росте спроса на жидкие углеводоро-
ды в мире в 2021 году на 5,6 млн баррелей 
в сутки, а в 2022-м — на 3,3 млн баррелей.

Эффективность сделки ОПЕК+ бу-
дет зависеть от того, насколько опе-

ративно страны-участницы будут 
реагировать на изменение мировой 
конъюнктуры, подчеркнул эксперт Фи-
нансового университета при прави-
тельстве России Игорь Юшков. По мере 
восстановления рынка важно не усту-
пать появляющуюся долю США и дру-
гим государствам, не участвующим 
в сделке. Тогда усилия ОПЕК+ будут 
во благо участников картеля, заклю-
чил аналитик.

На курс рубля будет влиять не толь-
ко цена на нефть, но и поведение гло-
бальных рынков валюты и состояние 
мировой экономики, добавил незави-
симый финансовый аналитик Михаил 
Акопян. Низкая стоимость чёрного зо-
лота усилит давление на рубль, но это 
не будет ключевым фактором. Сейчас 
консенсус-прогноз цены доллара к руб-
лю на сентябрь 2021 года — 75,65, отме-
тил эксперт.
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Нелёгкая добыча
На рынке может оказаться более 2 млн баррелей лишней нефти
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«Можно снять так, что все 
побегут заниматься сексом»
Режиссёр Юрий Мороз — о свободе в кино, внутренней цензуре  
и биомассе для «Оскара»

Анна Позина

С ибирскую тайгу можно снимать 
в Подмосковье, считает Юрий Мо-

роз. Он чувствует себя неловко, когда 
наши актёры играют эротические сцены, 
и уверен, что политкорректные правила 
«Оскара» заставят режиссёров снимать 
не мужчин и женщин, а некую биомассу. 
Об этом режиссёр рассказал «Извести-
ям» после завершения 16-серийной кар-
тины «Угрюм-река».

В нашей киноистории уже была «Угрюм-
река» режиссёра Ярополка Лапшина. 
Ваши коллеги говорят, что лучше всего 
снимать крепкую литературу, но брать-
ся за повторную экранизацию доволь-
но рискованно. Чем вас привлекла эта 
работа?

Не меня привлекла, а мне её пред-
ложили. Может быть, потому, что 
я когда-то снимал «Братьев Карамазо-
вых». По сюжету «Угрюм-река» схожа 
с романом Достоевского: отец конфлик-
тует с сыном из-за женщины. Это первое 
сходство. Второе — в обоих романах есть 
любовные треугольники: Митя, Кате-
рина Ивановна и Иван в «Карамазовых», 
а в «Угрюм-реке» — Прохор, Нина и Про-
тасов. Правда, у Достоевского философ-
ский труд, а у Шишкова — авантюрный 
роман, ближе к бульварному. Сравни-
вать их экранизации было бы некор-
ректно. В этом смысле рисков я не вижу. 
Скорее был риск не справиться с огром-
ным и сложным материалом.

В той экранизации был сделан акцент 
на классовом неравенстве, а сейчас?

В советское время тема классовой 
борьбы была частью государственной 
идеологии. Сейчас время другое, иной 
взгляд на события. Для нас это исто-
рия о человеке, наделённом от приро-
ды огромной силой, преобразующем 
мир вокруг себя, и о том, к чему может 
привести эта сила, не подкреплённая 
образованием и верой. Главный герой 
Прохор Громов именно такой: необра-
зованный, неверующий, вместо креста 
носит золотой медальон, доставшийся 
ему от деда. Медальон непростой, со-
стоит из трёх частей — в центре чело-
век, над головой у него птица, символи-
зирующая верхний мир, а под ногами 
дракон, обозначающий нижний. Меж-
ду двумя мирами находится наш герой, 
он устремляется вверх, но его всё вре-
мя тянет вниз.

Вверх — это к Богу?
К своей цели. И цель оправдывает 

средства. Прохор хочет изменить жизнь, 
подчинить себе реки, леса, всю природу, 
а она начинает за это мстить. Шишков 
ведь внимательно читал Фёдора Михай-
ловича, у которого человеческий разум, 
не контролируемый верой и любовью, 
приводит Ивана Карамазова к сумас-
шествию. Прохор Громов тоже сходит 
с ума. У меня будет другой финал. 

Поклонники экранизации 1968 года 
не согласны с выбором Юлии Пере-
сильд на роль Анфисы, мол, она должна 
быть более роковая. Сравнивают, види-

мо, с Людмилой Чурсиной. А вас все ак-
тёры устраивали или согласились с про-
дюсером?

Какой смысл спорить о вкусах? Ког-
да Денис Евстигнеев (продюсер филь-
ма. — «Известия») предложил мне начать 
работу, то сразу сказал, что есть три ут-
верждённых актёра: Александр Балуев 
на роль отца Громова, Александр Горба-
тов на роль Прохора Громова и Юлия Пе-
ресильд на роль Анфисы. Я должен был 
посмотреть пробы и сказать: устраива-
ет ли меня этот каст. Меня пробы убеди-
ли. Что получилось, давайте посмотрим, 
а уже потом будем сравнивать.

Жители Сибири расстроились, что съём-
ки проходили не у них. Дорого там сни-
мать?

Это иллюзия, что надо снимать не-
посредственно в том месте, о котором 
идёт речь. У нас есть рамки, в том чис-
ле финансовые. Есть норма выработ-
ки, сколько минут экранного времени 
я должен снять за день, это 7 минут 30 се-
кунд. Есть производственная логистика. 
Мы от всего этого зависим, поэтому вы-
бираем места, которые позволяют кар-
тине выглядеть максимально достой-
но и масштабно. Мы снимали на Урале, 
в окрестностях Екатеринбурга. Да и Си-
бирь Сибири рознь: где-то одни сопки 
и больше ничего нет. Кстати, самые «си-
бирские» в нашем представлении эпи-
зоды, где тайга выглядит тайгой, сняты 
в Подмосковье.

Есть мнение, что зрительское кино дела-
ется на заказ, а авторское — по внутрен-

нему побуждению. И вроде бы все ре-
жиссёры хотят снимать авторское кино, 
но обстоятельства мешают. Это так?

Это кокетство. А иногда способ спря-
таться, если кино не получилось. Тебе 
предлагают снять фильм про баскет-
бол или хоккей. Ты читаешь сцена-
рий — и по нему видно, какое кино бу-
дет в итоге. И дальше говоришь «да» или 
«нет». И если режиссёр берётся и снима-
ет, я не понимаю, почему он страдает? 
Или крест снимите, или трусы надень-
те. Это же такая ситуация?

Похоже на то.
Наши режиссёры в основном заточе-

ны на авторское кино. В этом виновата 
наша система образования. Хотя назва-
ние «авторское кино» — это катастрофа.

Как сказать точнее?
Кинокомедия — это не авторское 

кино? Очень распространённая ситуа-
ция, когда режиссёр снимает, потому 
что надо жить, семью кормить, но при 
этом хочется выглядеть умным и ак-
туальным. Вроде бы я снимаю экшен, 
но умный экшен, комедию, но комедию 
а-ля Данелия, фестивальную. Вот это со-
единение коня с трепетной ланью и при-
водит к печальным результатам.

Эротические сцены в нашем кино, кото-
рые последнее время много и гордо сни-
мают, вы как оцениваете?

Проблема в том, что наша мен-
тальность закрытая. Когда советская 
актриса Наталья Негода появилась 
на обложке журнала Playboy, написали: 

«Наконец-то русская красавица разде-
лась!» Мне кажется, в глубине души нам 
неловко это всё вываливать на экран. 
Мы на уровне биологии закрытые. Нам 
кажется, что это неприлично.

Самое простое — раздеть артистов, 
положить их друг на друга и предло-
жить что-то изображать. Вопрос: для 
чего? Если это обусловлено драматур-
гией и без этого никак, тогда да... Для 
меня это вопрос режиссёрского уме-
ния вызывать определённые чувства. 
Любую сцену можно снять так, что все 
побегут заниматься сексом, хотя ниче-
го не будет показано, а можно снять со-
вершенно откровенный кадр, свалить-
ся на уровень порнухи и вызвать стыд 
у зрителя.

Есть фильм с Депардье, где он пол-
картины бегает голый — это полная сте-
пень свободы, он даже не думает о сво-
ей наготе. И я это считываю. А с нашими 
актёрами я считываю, что им неловко. 
И мне от этого неловко. Важны умест-
ность откровенных сцен, профессио-
нализм режиссёра и оператора, уме-
ние, которое позволяет, не показывая, 
вызвать необходимые ощущения. Ведь 
режиссёр работает не с вашими глаза-
ми, а с вашими мозгами. Для этого не-
обязательно оголять человека. Кстати, 
мы сняли Юлию Хлынину в «Угрюм-ре-
ке» — в сцене она одета, но эротичнее 
эпизода я давно не видел.

Американская киноакадемия объяви-
ла о новых стандартах, которых необ-
ходимо придерживаться претендентам 
в номинации «Лучший фильм». Одного 
из главных героев фильма должен играть 
представитель расового или этническо-
го меньшинства, к нему же должно при-
надлежать 30% всего актёрского состава. 
Как это оценивать и смогли бы вы рабо-
тать в таких условиях?

Это знак времени. Для меня первый 
этап — унисекс, когда стирается граница 
между мужским и женским, дальше сти-
раются границы между расами. Ничего 
пока не могут сделать с религией, пото-
му что здесь сложно стереть. Представь-
те: нет ни женщин, ни мужчин, ни дру-
гого цвета кожи, есть некая биомасса. 
Дальше каждой её единице присваи-
вают кодовый номер, она поселяется 
в отдельную ячейку, где есть компью-
тер, и через окошко ей приносят пищу. 
Надеюсь, что мне не придётся работать 
с таким материалом, для меня женщи-
на — это женщина, а мужчина — мужчи-
на. Конечно, появятся те, кто станет вы-
полнять эти требования, но я уверен, что 
в ближайшие десятилетия будет пол-
но людей, которые с этим не согласят-
ся. Более того, может возникнуть аль-
тернативный «Оскар», потому что, если 
победит биомасса, «Оскар» нельзя будет 
называть «Оскаром» — он же мальчик!

Культура

Специальный показ фильма Гэбриела 
Рэнджа «Дэвид Боуи. Человек со звезды»
Дэвид Боуи — наверное, величайший трикстер 
в истории рок-музыки. В фильме зрители видят 
его в начале 1970-х годов, когда он уже известен, 
но ещё не превратился в легенду. Это путеше-
ствие по Америке вместе с Боуи навстречу одно-
му из самых известных образов музыканта — Зиг-
ги Стардасту. На спецпоказе картину представит 
музыкальный критик Лев Ганкин, редактор кни-
ги «Почему Боуи важен».

16 января, 16.50 кинотеатр «Пионер»

«Есенин и Маяковский»
В рамках II Зимнего международного фестива-
ля искусств в Москве состоится премьера музы-
кально-литературного действа, посвящённого 
двум гениям поэзии XX века, ярым антагони-
стам — Сергею Есенину и Владимиру Маяковско-
му. В роли чтеца выступит Михаил Пореченков.

18 января, 19.00 зал «Зарядье»

Онлайн-лекции об искусстве
Искусствовед, заместитель директора ГМИИ 
имени Пушкина Илья Доронченков читает по-
знавательные лекции об искусстве. Из них мож-
но узнать, как Пикассо стал в России культовой 
фигурой, как начинался русский футуризм, как 
Щукин и Морозов собирали французскую живо-
пись и многое другое. 

«Река Потудань»
Сергей Женовач поставил спектакль о вещах, о ко-
торых обычно неловко говорить: об одиночестве 
стариков, самых сокровенных моментах взаимоот-
ношений между мужчиной и женщиной, немысли-
мых трудностях и простых радостях послевоенно-
го быта, нескладывающейся семейной жизни двух 
совсем молодых людей. А ещё — об отчаянии, ко-
торое никуда не спрячешь...

19 января, 19.00 «Студия театрального искусства»

«Не лечи меня»
Режиссёр: Михаил Малинин. В ролях: Иван Янков-
ский, Лукерья Ильяшенко, Александр Демидов.
Хирург-травматолог Илья постоянно попадает в 
беду из-за своей доброты. То он вынужден женить-
ся на спящей пациентке, то скрывает сына чинов-
ника в больнице — на что только не пойдёшь ради 
спасения больных. В водовороте событий герой не 
теряет юмора и оптимизма назло врагам и обстоя-
тельствам.

С 14 января в кинотеатрах

«Небеса подождут»
Режиссёр: Андре Эркау. В ролях: Синье Ирслингер, 
Макс Хубахер, Тиль Швайгер.
Штеффи всего 16, её жизнь только начинается — 
первая любовь, выпускной, поездка с классом в Па-
риж. Но после неожиданного вердикта врачей всё 
это придётся отменить. Её ждёт серьёзное лече-
ние в больнице. Только вот жизнь у человека всего 
одна, и молодость тоже даётся один раз. Как быть, 
если ты ещё ничего толком не успел попробовать?

С 14 января в кинотеатрах

«Человек из ресторана»
Режиссёр Егор Перегудов поставил спектакль по 
ранней повести Ивана Шмелёва. Авторы хотят 
верить, что через 100 лет после публикации пер-
воисточника история на «немодную» тему — что 
значит быть честным человеком — вновь зазвучит 
актуально. В главной роли — Константин Райкин.

15–16 января, 19.00 Театр «Сатирикон»

«На Трубе»
Режиссёр Иосиф Райхельгауз поставил иммер-
сивный спектакль, который приглашает в путе-
шествие во времени и пространстве. Удивитель-
ный особняк в центре Москвы, единственный 
дом на Трубной площади, сохранивший истори-
ческие стены и подлинные интерьеры, приоткры-
вает свои тайны. Волшебный экскурс в историю 
в сопровождении семи знаменитых артистов за-
ставит ожить мифы и легенды конца XIX — нача-
ла XX столетия.

16–17 января, 19.00 «Школа современной пьесы»

«Алиса в Стране чудес»
За постановку спектакля по мотивам сказки 
Льюиса Кэрролла взялся Сергей Безруков. Про-
водником по Стране чудес для маленьких зри-
телей станет очаровательный Чеширский Кот — 
он и познакомит Алису с Безумным Шляпником, 
Мартовским Зайцем, Королевой и другими за-
нятными существами. Малышам предстоит стать 
свидетелями множества метаморфоз и настоя-
щих чудес, ведь в мире нет ничего невозможно-
го. Главное — верить в чудеса.

17 января, 12.00 Московский Губернский театр
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Фальк без фальши

Сергей Уваров

Искусствовед

Н ю, вызвавшее скабрёзные коммента-
рии Хрущёва, портреты четырёх жен, 

виды солнечного Самарканда и роман-
тичного Парижа... На выставке Робер-
та Фалька, которая откроется в Третья-
ковской галерее сразу после разрешения 
музеям возобновить работу, немало ве-
щей, способных заинтересовать ауди-
торию. Но главное — это первая крупная 
ретроспектива великого художника рус-
ского авангарда, позволяющая в полной 
мере осознать масштаб его личности. 
И можно только поразиться, что цельное 
повествование удалось составить почти 
без обращения к западным собраниям.

Выставка Фалька — из тех, что мож-
но назвать многострадальными. Из-
начально она планировалась на сен-
тябрь, но коронавирус нарушил все 
планы, и, хотя в начале осени музеи 
уже работали, старт столь важного 
проекта было решено отложить до де-
кабря. Но и этому не суждено было со-
стояться: с 13 ноября по указу мэра 
двери столичных арт-институций за-
крыты. По этому уже подготовленную 
экспозицию было решено представить 
виртуально, устроив онлайн-экскур-
сию и образовательную программу, 
а зрителей пустить сразу после снятия 
ограничений.

Вероятно, это не самый плохой ва-
риант: если 16 января Третьяковка за-
работает, у публики будет хороший 
стимул тут же отправиться на Крым-
ский Вал, заодно посмотрев недавно 
обновлённую экспозицию искусства 
XX–XXI веков. Здесь надо сделать ого-
ворку: если на всё хватит сил и време-
ни. Поскольку ретроспектива Фалька 
огромная, и меньше двух часов на неё 
отводить не стоит. Представлено око-
ло 250 работ (живопись плюс графи-
ка), и охватывают они более полувека 
творческой деятельности Роберта Ра-
фаиловича.

Но дело не только в количестве. 
Куда важнее, что многие вещи надол-
го приковывают внимание и застав-
ляют возвращаться к ним. В живопись 
Фалька хочется всматриваться, любо-
ваться не только целой композицией, 
но и мельчайшими деталями. Будет ли 
возможно хождение кругами в нынеш-
них пандемических условиях, когда 
от музеев требуют жёстко разграни-
чивать зрительские потоки, — вопрос. 
Тем важнее никуда не спешить.

В этом плане Фальк — «старомод-
ный» художник, даром что некоторое 
время шёл в ногу с авангардистами, 
экспериментировал с кубизмом, а под 
конец жизни стал иконой для нонкон-
формистов. Концепция и даже стиле-
вые поиски для него всегда вторич-
ны, а непосредственная красота, пусть 
и индивидуальная, не всегда соответ-
ствующая массовому вкусу, первична.

Уже в 20 лет он пишет чисто им-
прессионистскую вещь «Голубые бе-
рёзки зимой» (1906–1907): эфемерные 

серо-молочные стволы деревьев буд-
то истаивают на фоне светло-голубого 
неба и облаков. К тому же периоду от-
носится «Лиза в розовом» (1909) — пор-
трет первой жены художника Ели-
заветы Потехиной. Обе эти картины, 
встречающие зрителя в самом начале 
пути, — нежнейшие и совершенно ли-
шённые бунтарства юности. И обе они 
демонстрируют, что главное для этого 
художника — цвет. Вскоре Фальк отой-
дёт от импрессионизма, затем вновь 
к нему вернётся, а во второй полови-
не жизни обретёт нечто своё, что даже 
с трудом поддаётся классификации, 
но цвет так и останется его ключевым 
выразительным средством.

Это хорошо видно и по более позд-
ней «Обнажённой в кресле» из собра-
ния ГТГ, представленной тут же, рядом 
с ранними произведениями. Созна-
тельный анахронизм объясняется зна-
ковой ролью этого полотна в исто-
рии отечественной культуры: именно 
с него для многих началось знакомство 
с творчеством и самим именем Фаль-
ка. А всё дело в скандальной выставке 
в Манеже, которую посетил Хрущёв.

Говоря о Фальке, он воскликнул: 
«Вот я хотел бы спросить, женаты они 
или не женаты; а если женаты, то хо-
тел бы спросить, с женой они жи-
вут или нет? Это извращение, это не-
нормально». Сегодняшнему зрителю 
трудно понять, глядя на эту картину, 
что так возмутило Хрущёва. Да, рубен-
совские формы модели, да, коричнево-
зеленоватый сезанновский колорит, 
не самый естественный для челове-
ческой кожи. Но даже на фоне дру-
гих авангардных ню 1920-х это весьма 
умеренная вещь. И в ней, конечно, есть 
чувственность, только она не в объ-
екте как таковом, а в любовной «леп-
ке» формы, витальной энергии цвета, 
сия нии масла, которое у Фалька будто 
светится изнутри, как жемчужина.

В конце 1920-х Фальк отправит-
ся в Париж, где проживёт до 1937-го. 
Там он окончательно распрощает-
ся с кубизмом, который у него доми-
нировал в период «Бубнового вале-
та», и обратится к традициям старых 
мастеров. Изображение станет более 
реалистичным, а цвет — более глубо-
ким, изысканным, нюансированным. 
Метаморфозы стиля удачно совпа-
дут с изменениями в личной жизни: 
на смену броским образам Потехи-
ной и Киры Алексеевой (второй жены — 
кстати, дочери Станиславского) при-
дут сосредоточенные, психологически 
точные изображения Раисы Идельсон, 
третьей супруги. А вернувшись в СССР, 
Фальк напишет ряд великолепных пор-
третов своей последней спутницы Ан-
гелины Щекин-Кротовой, соединив 
в них черты прошлых периодов.

Экспозиция наглядно демон-
стрирует эту эволюцию, и не только 
на портретах, но и на пейзажах, сре-
ди которых есть и ранние крымские, 
и «средние» французские, и поздние 
подмосковные. Особо стоит отметить 
вещи, написанные в эвакуации во вре-
мя войны: в эти мрачные годы живо-
пись Фалька была наполнена солнцем 
Средней Азии.

И, пожалуй, именно виды Бухары 
сегодня будут для зрителей особенно  
актуальны: они обладают почти тера-
певтическим воздействием, и в мороз-
ные тревожные дни так приятно «ныр-
нуть» в жаркие краски и вспомнить 
о том, что искусство это пережило и  
репрессии, и войну, и критику властей, 
и долгое полузабвение, а теперь воз-
вращается к нам тоже не в самый бла-
гополучный момент. Вопреки всему.

МНЕНИЕ
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Неравные скиллы
Кудерметова не смогла взять титул в Абу-Даби

Тимур Ганеев

В еронике Кудерметовой не удалось 
выиграть крупнейший титул в карье-

ре — она взяла всего четыре гейма в фи-
нальном противостоянии с Ариной Со-
боленко. Турнир в Абу-Даби стал уже 
третьим подряд, который покорился 
представительнице Белоруссии. В по-
недельник Соболенко поднимется с 10-й 
на 7-ю строчку рейтинга WTA. Это её но-
вый рекорд (в феврале 2019-го она была 
9-й). Россиянка благодаря отменной игре 
в столице ОАЭ также заметно улучшит 
свои позиции в рейтинге, переместив-
шись с 46-го на 36-е место.

�� ЛУЧШАЯ ФОРМА СОБОЛЕНКО

Перед финалом Вероника Кудерметова 
уверяла, что не будет испытывать дав-
ления и постарается сыграть в своё удо-
вольствие. От Соболенко же все ждали 
только победы. До Абу-Даби она выиг-
рала два турнира подряд, уверенно за-
крепилась в топ-10, а на турнире в ОАЭ 
не оставляла шансов своим соперницам. 
Пожалуй, только Елене Рыбакиной уда-
лось оказать достойное сопротивление 
Арине (6:4, 4:6, 6:3).

Кудерметова тоже уверенно двига-
лась по турнирной сетке, но в её гра-
фике оказалось больше энергозатрат-
ных матчей. Чего стоят только победа 
над пятой ракеткой мира Элиной Сви-
толиной, одержанная на решающем 
тай-брейке (5:7, 6:3, 7:6), и тяжелейший 
полуфинал с Мартой Костюк (7:6, 6:4). 
В обоих матчах наша теннисистка по-
казала очень прокачанную подачу, от-
личный контроль задней линии, ста-
бильный форхенд.

Ложкой дёгтя стала, пожалуй, толь-
ко нервозность, с которой Кудермето-
ва заканчивала матчи с украинками. 
Со Свитолиной упустила подачу на матч 
в третьем сете и делала невынужденные 
ошибки на тай-брейке с Костюк. Правда, 
даже это не смущало перед игрой с Со-
боленко. Многие эксперты предсказы-
вали, что Вероника может преподнести 
ещё одну сенсацию.

Не вышло. Финал с самого нача-
ла проходил под диктовку Соболен-
ко. То ли россиянка оставила слишком 
много сил во время подъёма по турнир-
ной сетке в первом же турнире после 
отпуска, то ли Арина в данный момент 
слишком сильна. Но борьбы как таковой 
в первом сете мы не увидели. Белоруска 
с первых геймов оказывала на соперни-
цу серьёзное давление. Её пушечные по-
дачи и скоростные комбинации поста-
вили в тупик Кудерметову уже к пятому 
гейму. После этого россиянка не мог-
ла набрать очки шесть геймов подряд. 
Надежда забрезжила перед Вероникой 
только в начале второго сета, когда наша 
теннисистка впервые в матче взяла по-
дачу соперницы — в основном за счёт 
рискованного тенниса Арины.

Но белорусская спортсменка бы-
стро вернула себе преимущество, сде-
лала обратный брейк и уверенно дове-
ла дело до победы. Матч продолжался 
всего 66 минут. На счету Кудерметовой 
четыре эйса при двух двойных ошиб-
ках, у Соболенко — пять подач навылет, 

две двойные ошибки и лучшее соотно-
шение реализованных брейк-пойнтов — 
6/12 против 2/6 у россиянки.

— Считаю, что выход в финал — уже 
большой успех для Кудерметовой, — 
отметил «Известиям» заслуженный 
тренер России Виктор Янчук. — Если 
кто-то забыл, за плечами у Соболен-
ко огромный опыт, множество побед 
на турнирах WTA. Так что результат за-
кономерен. Другое дело, если бы Веро-
ника взяла себя в руки во втором сете, 
то, возможно, могла бы выступить луч-
ше. Где-то она перегорела. Но расстра-
иваться не стоит. Повторюсь, что выход 
в финал турнира категории WTA 500, по-
беда над Свитолиной — дорогого сто-
ит. Это поможет ей в будущем быть уве-
реннее в себе на других соревнованиях, 
в том числе и на Australian Open.

�� РАВНЕНИЕ НА ХАБИБА

Для Соболенко эта победа стала 15-й 
подряд (самая длинная серия в карье-
ре), а также третьим титулом кряду (все-
го девятый в карьере). В концовке про-
шлого сезона она выигрывала турниры 
в Остраве и Линце. Теперь Арина под-
нимется на 7-е место в рейтинге и бу-
дет одной из фавориток Australian Open.

— Самое важное для меня на этом 
турнире, что во всех матчах я боролась 
до конца, — сказала после финала Собо-
ленко. — Могла не чувствовать подачу, 
в ряде матчей не чувствовала удар спра-
ва или слева, но продолжала гнуть свою 
линию, находить возможности для по-
беды. Этим я действительно очень гор-
жусь. Счастлива начать год с выигран-
ного титула. Надеюсь, моя победная 
серия будет продолжаться.

Кудерметова поднимется на 36-е 
место и станет второй ракеткой Рос-
сии. Выше только Екатерина Алексан-
дрова, которая замыкает топ-30. Перед 
финальной игрой в Абу-Даби Вероника 
рассказала, что в теннисе её кумиром 
была Мария Шарапова. А если говорить 
о героях вне корта, то уроженка Каза-
ни назвала чемпиона UFC в лёгком весе 
Хабиба Нурмагомедова: спортсменке 
нравится характер бойца MMA. Сама 
Вероника тоже умеет проявлять силу 
воли, не зря она имеет положительный 
баланс побед и поражений с игроками 
топ-10 (5:4).

— Понятно, что Веронике ещё есть 
куда расти, но я верю, что у неё боль-
шое будущее, — рассказал «Извести-
ям» заслуженный тренер России Вла-
димир Камельзон. — Если она не снизит 
требований к себе, продолжит играть 
стабильно на задней линии, то вполне 
может быть в топ-20 уже в ближайшее 
время.

Ещё одна важная новость для рос-
сийского тенниса тоже пришла из ОАЭ. 
В Дубае сразу две российские тен-
нисистки прошли квалификацию 
на Australian Open и теперь сыграют 
в основной сетке. Валерия Савиных пе-
реиграла бельгийку Исалин Бонавен-
тюре (6:4, 7:5), а Людмила Самсонова 
прошла украинку Лесю Цуренко (7:6, 
6:2). Увы, но выиграть решающие мат-
чи не удалось Маргарите Гаспарян и Ка-
милле Рахимовой.

Без флага дома своего
Наша сборная будет выступать на ЧМ под символикой Федерации гандбола

Дмитрий Гарин 

Г андболисты станут первыми, кто 
в полной мере почувствует на себе 

декабрьский вердикт Спортивного ар-
битражного суда по отстранению Рос-
сии от международных соревнований 
на два года из-за допингового скандала. 
На чемпионате мира в Египте мы будем 
выступать как «Команда ФГР» — то есть 
под флагом и логотипом Федерации 
гандбола России.

Но отсутствие привычной фор-
мы в цветах российского триколора — 
не главная проблема мужской сборной. 
Из-за травмы команда лишилась сво-
его лидера Павла Атьмана и ещё трёх 
важных игроков: Александра Шкурин-
ского, Дмитрия Санталова и Михаи-
ла Виноградова. С такими потерями 
сложно будет рассчитывать на выход 
в четвертьфинал. Задача же от руко-
водства ФГР — попасть в десятку.

Наша сборная и вовсе не должна 
была участвовать в ЧМ-2021. Россия-
не не вышли из группы на чемпиона-
те Европы-2021, потерпев поражения 
от Венгрии (25:26), Исландии (23:34) 
и Дании (28:31). После такого фиа-
ско главный тренер Эдуард Кокша-
ров принял решение покинуть свой 
пост. Руководство же ФГР не опусти-
ло руки и благодаря отличным отно-
шениям с международной федера-
цией выбило для нашей команды wild 
card (особое приглашение) на миро-
вое первенство.

В Египет команду повезёт опыт-
ный боснийский специалист Вели-
мир Петкович. Правда, из-за ситуа-
ции с распространением коронавируса 
специалист не успел толком познако-
миться с игроками. Если посчитать все 
тренировочные дни, которые он про-
вёл с командой, то вряд ли наберётся 
и две недели. Так что играть придётся 
практически с листа. Вкупе с травма-
ми основного разыгрывающего Ать-
мана и лучшего игрока Рождествен-
ского турнира в Москве Шкуринского 
это создаёт очень серьёзные проблемы.

Президент ФГР Сергей Шишкарёв 
заявил, что в такой ситуации попасть 
в топ-10 будет хорошим результатом. 
В отличие от женской сборной муж-
ская давно не входит в элиту мирово-
го гандбола. При этом выйти из группы, 
где мы сыграем с командами Белорус-
сии, Словении и Южной Кореи, — ре-

альная задача. Согласно регламен-
ту, из каждого квартета в следующий 
раунд попадут сразу по три команды. 
Но чтобы рассчитывать на выход в чет-
вертьфинал, надо пройти предвари-
тельный раунд хотя бы с двумя побе-
дами.

— На мой взгляд, жеребьёвка ЧМ сло-
жилась для нас хорошо, — сказал «Из-
вестиям» олимпийский чемпион Сид-
нея-2000, генеральный директор ФГР 
Лев Воронин. — Наша задача — вый-
ти из группы и побороться в основ-
ном раунде. Главное же, чего мы ждём 
от команды, — это максимальная само-
отдача каждого игрока. Человек мо-
жет что-то не уметь, может ошибаться, 
но если он полностью отдаётся своей 
профессии и работе на площадке — это 
всё компенсирует. Думаю, и болельщи-
ки это оценят.

В дебютном матче российской 
команде будет противостоять сбор-
ная Белоруссии. У наших соседей 
очень сильный состав, многие игро-

ки выступают в крепких зарубежных 
клубах, и это идёт на благо нацио-
нальной команде. После 11-го места 
на ЧМ-2017 они очень хотят сделать 
ещё один шаг вперёд. Во втором туре 
подопечных Петковича ждёт встреча 
с фаворитом квартета — командой Сло-
вении, которая в последние годы по-
казывает эффективный гандбол. Они 
добирались до полуфинала Евро-2020, 
были третьими на ЧМ-2017 и сохраня-
ют неплохие шансы на попадание в То-
кио-2021. А вот Корея — соперник, кото-
рого мы должны обыгрывать. Уровень 
азиатских сборных гораздо ниже ев-
ропейских.

— Мы хорошо знаем возможности 
Словении и Белоруссии, — заявил Ве-
лимир Петкович. — Словенцы произ-
вели отличное впечатление во вто-
ром тайме первого матча со сборной 
Нидерландов. Белорусы играли с нор-
вежцами двумя разными составами. 
Определённые выводы я сделал, общие 
представления у меня сложились. Сей-
час в гандболе все играют примерно 

одни и те же тактические схемы. Раз-
ница лишь в исполнителях, их форме 
и сыгранности. Информации о корей-
ской команде мало. Уверен, они будут 
играть, как всегда, быстро. Мы встре-
тимся с ними в третьем матче. Будет 
время проанализировать игру корей-
цев и подумать, как мы можем их при-
тормозить.

Будут на ЧМ-2021 и ковидные огра-
ничения. Турнир пройдёт без зрителей, 
а целый ряд сборных потерял игроков 
из-за коронавируса. Особенно это кос-
нулось немцев, австрийцев и шведов. 
Но ещё сильнее пострадали коман-
ды Чехии и США. У чехов произошла 
вспышка COVID-19 (заболели 14 чело-
век). В последний момент их замени-
ла Северная Македония. У американ-
цев заболели 18 человек. Вместо них 
в Египте сыграют швейцарцы. Есть 
вероятность, что снятия продолжат-
ся и дальше. Так, на карантине сейчас 
сразу семь игроков из Кабо-Верде. Ре-
шение по африканской команде пока 
не принято.

«В школах и клубах сегодня играют в другой хоккей»
Обладатель Кубка Стэнли Вячеслав Козлов — о возвращении к советскому стилю и работе тренером в КХЛ и ВХЛ

Алексей Фомин

В условиях пандемии в КХЛ тяжелее 
всех готовиться к сезону было китай-

скому «Куньлунь Ред Стар». Из-за закры-
тия границ команда перебазировалась 
в Мытищи, где проводит домашние мат-
чи. Состав формировался почти с нуля, 
а для главного тренера, знаменитого на-
падающего Алексея Ковалёва это пер-
вый опыт самостоятельной работы. Тем 
не менее после неудачного старта клуб 
стал показывать симпатичный хоккей 
и часто обыгрывать фаворитов.

Помогает Ковалёву в штабе другой 
выдающийся форвард Вячеслав Козлов, 
двукратный обладатель Кубка Стэнли 
(1997, 1998) с «Детройт Ред Уингз». В 1990-е 
он играл в «русской пятёрке» «Красных 
крыльев» с Вячеславом Фетисовым, Иго-
рем Ларионовым, Сергеем Фёдоровым 
и Владимиром Константиновым.

В интервью «Известиям» 48-летний 
специалист рассказал о переходе Ко-
вальчука в «Авангард» и работе Ларио-
нова во главе молодёжной сборной.

30 декабря «Куньлунь» обыграл по булли-
там «Авангард» (4:3), испортив Илье Ко-
вальчуку дебют. Какое на вас произве-
ла впечатление игра Ильи в том матче?

Я больше концентрировался на игре 
нашей команды и не могу на 100% оце-
нить игру Ильи, но, несмотря на пере-

рыв и акклиматизацию, он сумел забро-
сить шайбу.

Хартли и Ковальчук не работали вместе 
больше 10 лет. По сравнению с «Атлан-
той» сильно поменяется характер их со-
трудничества?

Боб хорошо знает Илью, у них нор-
мальные отношения. Ковальчук пони-
мает систему игры Хартли. Он повзрос-
лел со времён их работы в «Атланте». 
Когда Илье был 21 год, Боб учил его 
играть в хоккей. А сейчас Ковальчук за-
матерел, много чего добился. Не думаю, 
что будут разногласия.

Хартли, у которого вы работали асси-
стентом в «Авангарде» в прошлом сезо-
не, сильно отличается от того Боба, кото-
рый вас тренировал в «Атланте»?

Мне, как игроку «Атланты», всегда 
импонировала его система. Поэтому 
как молодому тренеру было интерес-
но попасть к нему в штаб и поработать 
вместе. Боб практически не изменился. 
Может быть, стал чуть помягче по срав-
нению с 2000-ми годами.

Хартли в «Атланте» ко всем был строг?
Боб ко всем относился одинако-

во. Никогда не кричит, но строго спра-
шивает за выполнение игрового зада-
ния. Выполняешь установку, отдаёшься 
игре — он всегда будет тебе давать вре-

мя на льду и доверять. Если начинаешь 
где-то выкручиваться и искать лёг-
кие пути, у тебя могут быть с ним кон-
фликты. Это касалось и меня, невзирая 
ни на какие мои прошлые заслуги.

После выступлений за сборную СССР 
и нескольких выдающихся сезонов 
в НХЛ за «Детройт» легко было реаги-
ровать на попытки Боба учить вас ста-
вить клюшку?

Мне как раз это было интересно. 
В «Детройте» у нас была настолько хоро-
шая команда, что не объяснялось мно-
гое из того, что объясняет Боб. Могли 
сделать пару замечаний по каким-то от-
дельным моментам, но, когда шайба вы-
ходит из зоны, ты уже сам додумываешь, 
как к ней подойти, как правильно распо-
ложиться, как её довести до чужих во-
рот. Если через два-три раза ты не по-
нимал, как это делать, то сразу садился 
в запас или меньше играл при вбрасы-
ваниях. А фишка Боба — всё время объ-
яснять, как вывести шайбу из зоны, как 
к ней подойти, как поставить конь-
ки. Может быть, он не играл на высо-
ком уровне, но у него есть своя тактика 
и схема, которая даёт результат. Он вы-
играл Кубок Стэнли, чемпионат Швей-
царии, привёл «Атланту» к единствен-
ному в её истории выходу в плей-офф. 
Ну и с «Авангардом» в первый сезон вы-
шел в финал Кубка Гагарина.

Как работалось с Бобом в «Авангарде»?
Не всё получилось в прошлом сезо-

не, но я узнал много деталей из его сис-
темы, было очень полезно поработать 
непосредственно в его штабе.

Условия в «Куньлуне» 
сильно контрастируют 
по сравнению с «Аван-
гардом»?

Сложно сравни-
вать. В мае мы ведь 
не знали, будет ли 

у «Куньлуня» команда в КХЛ. А летом, 
когда наш штаб приступил к работе, об-
наружились проблемы с визами у ино-
странных игроков. Пришлось набирать 
сначала одну команду из русских игро-
ков, в результате первые 15 матчей про-
водили не тем составом, которым хоте-
ли. Затем приехали легионеры, и нужно 
было время, чтобы они сыгрались.

В начале сезона в составе «Куньлуня» 
очень результативен был молодой 
Герман Шапорев, который не остался 

в команде и теперь в «Витязе». Что с ним 
случилось?

У Германа отличный бросок. 
Но перед приходом к нам 

он пять месяцев не трениро-
вался, потому что все аре-
ны были закрыты. Здорово 
начал за «Куньлунь» в КХЛ, 
но игра в обороне остав-
ляла желать лучшего. По-
этому, когда приехали все 
иностранцы, Шапорев пе-
рестал проходить в состав. 
Мы его отправили в «Там-
бов», а потом отпустили, 
поскольку его агент на-
шёл ему вариант в КХЛ. 

Мы не стали сопротивлять-
ся: лучше уж дать шанс моло-

дому поиграть в КХЛ среди мужи-
ков, чем держать его в ВХЛ.

В последние годы у нас стали получать 
работу в клубах КХЛ и на уровне сборных 
великие в прошлом игроки, но без опыта 
в качестве главных тренеров: тот же Ко-
валёв в «Куньлуне» и Ларионов в моло-
дёжной сборной. С чем, на ваш взгляд, 
это связано?

Ну почему Ковалёв без опыта? 
Он уже проработал два сезона помощ-
ником в «Куньлуне». У него есть своё ви-
дение, а ребята в команде очень уважа-
ют Алексея Вячеславовича. По тому, что 
я вижу в отношении молодёжной сбор-
ной, Игорь Ларионов тоже старается 
за счёт своего опыта поднять уровень 
молодых хоккеистов и в то же время 
даёт им возможность ошибаться, че-
рез неудачи набираться опыта и риско-
вать на льду. Даже если это не сразу даёт 
результат, в будущем очень пригодит-
ся. Но вообще у каждого тренера свой 
путь. Один предпочитает долго учиться 
и пройти через все ступени. Другой ре-
шает, что он может всё сразу. Оба под-
хода имеют право на жизнь. 

« ВЫЙТИ ИЗ ГРУППЫ, ГДЕ МЫ СЫГРАЕМ С КОМАН-
ДАМИ БЕЛОРУССИИ, СЛОВЕНИИ И ЮЖНОЙ КО-
РЕИ, — РЕАЛЬНАЯ ЗАДАЧА. СОГЛАСНО РЕГЛАМЕНТУ, 
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